
на 15 лет, но уже к 2024 году сред-

няя пенсия в России достигнет 

20 тысяч рублей». Министр труда 

и социальной защиты Максим То-

пилин уточнил: к концу текущего 

года средний размер пенсионной 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Почему Трамп так легко 
отказывается от своих слов

Президенту США 
многое готовы 
простить, только 
не разворот 
от русофобии 
к сближению 
с Россией

Революция 
в онкологии
Российские врачи 
начали использовать 
уникальный метод 
лечения рака

ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ 7

Спасибо, Россия! 
И добро пожаловать 
в Катар!

Монолог тренера 
из страны, которой 
предстоит 
принимать 
следующий 
чемпионат мира

Максим ПРИВАЛОВ: 
Каждое утро надо 

делать добрым. 
И деловое тоже

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

Новая столица 
Казахстана 
отметила первое 
20-летие. Спецкор 
«Труда» смотрит, 
сравнивает и... 
восхищается

•В ФОКУСЕ•

Фракция «Единая Россия» кон-

солидированно проголосовала 

за, и документ легко набрал 

большинство депутатских го-

лосов. Теперь исполнительной 

власти и единороссам предсто-

ит доказать, что новый закон 

продвигается исключительно 

для блага российского насе-

ления. Которое в это не верит 

и выходит на митинги против 

пенсионной реформы.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Н
акануне правительство 

рекомендовало «близким 

к власти» политикам и 

журналистам не педали-

ровать тему повышения 

пенсионного возраста, а еще 

лучше – вообще не употреблять 

словосочетание «пенсионная 

реформа» ввиду негативной 

реакции населения. В крайнем 

случае – брать пример с премье-

ра Дмитрия Медведева, который 

выражается изящнее: вместо 

«повышение» – «изменения».

Еще креативнее предложение 

от уполномоченного по правам 

человека Татьяны Москальковой: 

назвать документ законом не о по-

вышении возраста, а о повыше-

нии пенсий. «Нужно, чтобы идея 

повышения пенсий была главной 

в законопроекте», – заявила гене-

рал-майор полиции в отставке.

Предложение понравилось ми-

нистру финансов, первому зам-

преду правительства Антону Си-

луанову. Накануне голосования 

в Госдуме он порадовал страну: 

«Пенсионная реформа растянется 

И долгих вам лет...
Госдума приняла в первом чтении правительственный законопроект о повышении 
пенсионного возраста 

с. 2

с. 3 с. 2

•СВОИМИ ГЛАЗАМИ•

У каждого времени свои пес-

ни. При Николае I на правом 

берегу Ишима построили 

казачий форпост Ак-мола – 

«Белая могила» – против на-

бегов кокандцев (сейчас на 

том месте стадион). При Ста-

лине по соседству создали 

знаменитый АЛЖИР (Акмо-

линский лагерь жен измен-

ников Родины). При Хрущеве 

Акмолинск переименовали 

в Целиноград, заселили доб-

ровольцами-целинниками, 

застроили заводами и па-

нельным жильем с двумя 

Дворцами (железнодорож-

ников и все тех же целинни-

ков), четырьмя институтами, 

универмагом «Москва» и га-

строномом «Колос».

АЛЕКСАНДР ЗВЕРЕВ
АСТАНА – МОСКВА

По числу комсомольских свадеб 

город ставил рекорд за рекор-

дом, а медали «За освоение це-

линных земель» получили почти 

1,5 млн человек. Но бездумно 

распаханные степи отомсти-

ли «черными бурями»: только 

в 1956–1958 годах они сдули 

10 млн гектаров пашни – боль-

ше территории Венгрии. По-

степенно сдулся и Целиноград, 

превратившийся в заштатный 

областной центр. Но это было 

давно – целых два десятилетия 

назад...

Н ы не ш н я я Ас та на (по -

казахски – «столица») – город 

без пригородов. По широкому 

автобану из аэропорта вле-

таешь сразу в многоэтажные 

кварталы, которые продолжают 

строиться (на миллион жителей 

здесь сдают 2,5 млн квадрат-

ных метров в год – больше всех 

в СНГ). Бараков, мазанок и про-

чих времянок нет совершенно, 

чистота улиц стерильная.

Поражает архитектурное 

многообразие: слева – здание 

с китайской фанзой вместо кры-

ши, рядом – билдинг «Москва», 

наискосок – огромный памят-

ник яйцу, при ближайшем рас-

смотрении – Государственный 

архив. Почти натуральная еги-

петская пирамида 62 метра вы-

сотой оказывается творением 

Нормана Фостера, спроектиро-

вавшего астанинский Дворец 

мира и согласия под влиянием 

древней пословицы: «Все в мире 

боится времени, только время 

боится пирамид». Но в основа-

нии пирамиды – концертный 

зал на 1,5 тысячи мест.

Нур – в переводе «луч, свет, 

сияние» – самое модное сло-

во в этом городе. Мечеть – Нур 

Астана, Главный пави льон 

Ме ж д у народ ной выс та вк и 

EXPO (гигантское сферическое 

здание диаметром 80 метров) – 

«Нур Алем», самый популярный 

бульвар с поющими фонтанами – 

Нуржол («дорога к свету»). А если 

прокатиться вечером на колесе 

обозрения, то с высоты 65 метров 

хочется весь сверкающий город 

назвать Нуркала. Впрочем, как 

известно, президента Казахста-

на тоже зовут Нурсултан (о чем 

позаботились 78 лет 

назад родители На-

зарбаева). 

Свет Астаны

Лошадью ходи, 
лошадью!

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Камчатский депутат Михаил Пучковский 

наглядно показал, как можно разом слезть 

с нефтяной иглы и погрузиться в гущу электо-

рата. Для этого народному избраннику оказа-

лось достаточно пересесть из авто на лошадь 

и неспешной трусцой отправиться на законо-

дательную работу.

ВАСИЛИЙ ЩУРОВ

Ролик с конным депутатом у здания краевого 
правительства моментально набрал кучу лайков, 
оставив далеко позади лис и медведей, гуля ющих 
по улицам Петропавловска-Камчатского. Местные 
жители положительно и даже с восторгом оценили 
идею пересадки чиновников из лимузинов на гу-
жевой транспорт. А вот коллеги этот почин, мягко 
говоря, не одобрили. 

Пучковский заверяет, что не гонится за деше-
вой популярностью, а седлать коня просто нужда 
заставила. В краевом Законодательном собра-
нии Михаил Леонидович не на постоянной основе, 
то есть зарплату из государственной казны не 
получает. Судя по последней декларации, за весь 
прошлый год его доход составил 276 тысяч руб-
лей. На такие деньги не разгуляешься. Правда, 
живет он за городом, имеет приусадебное хозяй-
ство с огородом, лошадей и другой домашний скот. 
Вообще-то на таких хлебах нынче живут подавля-
ющее большинство коренных камчадалов – и 
ничего, не жалуются. 

Точнее, не жаловались. Для полуострова Кам-
чатка, отделенного морем от магистральных неф-
тепроводов и материковых НПЗ, майский скачок 
цен на горючее оказался очень болезненным. 
В депутатском гараже имеется подержанная япон-
ская малолитражка и отечественный уазик – для 
местного бездорожья машина незаменимая, но уж 
очень прожорливая. И вот когда на АЗС в третий 
раз за месяц обновили ценники, Пучковский решил 
слезть со своей личной нефтяной, то бишь бензи-
новой иглы. Машину поставил во дворе на прикол и 
оседлал верного мерина по кличке Ракета. На доро-
гу теперь уходит полтора часа, но депутат справед-
ливо считает, что лучше недосыпать, чем недоедать. 

Вот только скоро выяснилось, что гужевой 
транспорт никак не вписывается в законотворче-
ский процесс. Нет, не подумайте дурного, депутат 
не требовал для коняги места в парламенте, как 
некогда римский император Калигула. Просто со-
ставил челобитную в мэрию с нижайшей просьбой 
отвести где-нибудь в сторонке место для привязи. 
Дабы мерин на стоянке, чего доброго, не лягнул 
копытом дорогую иномарку или не вздумал удоб-
рять асфальт перед парадным входом в местный 
храм парламентаризма. 

Городские власти, однако, просьбе не вняли. 
В мэрии посчитали, что кони не являются транс-
портным средством народного избранника, по-
этому на парковке у здания правительства для 
домашних животных не может быть организова-
на стоянка. «А я считаю, что мне отказали по не-
объективным причинам, – комментировал сайту 
Vostok.Today официальный ответ обиженный 
депутат. – Они в качестве обоснования привели 
выписки из актов по гужевому транс-
порту. Но я же приезжаю не на телеге, 
а верхом!»

ВАЛЕРИЯ ШВЫРКОВА

ПОМОЩНИК РУКОВОДИТЕЛЯ
– Самая дальняя точка, куда я за-
биралась, – Индия! Ездила туда 
заниматься йогой. Приятно было 
общаться с людьми, которые жи-
вут под ласковым солнцем, – они 
приветливые, расслабленные. 

ЕВГЕНИЯ ЗУБАРЕВА

ЮРИСТ
– Я вообще из Ростова-на-Дону и 
дальше Санкт-Петербурга не за-
биралась. Но можете поздравить: 
я только что получила визу в Эсто-
нию, так что моя личная геогра-
фия потихоньку расширяется!

ПАВЕЛ ЖАРКОВ

СТУДЕНТ
– По студенческому обмену ез-
дил в немецкий Бремен. В прин-
ципе, недалеко, но в быту много 
отличий, нет привычной нам 
толкотни и беготни. Прелестный 
городок, куда хочется возвра-
щаться.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

На полпути к Луне
20 августа 1969 года «Аполлон-11» опус-

тился на Луну, совершив самый дальний 

перелет в истории человечества. А в каком 

самом дальнем месте доводилось бывать 

обычным москвичам? Ответ наш корре-

спондент искал на Новом Арбате.

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Депутат Пучковский прискакал на работу.

курсы 
валют

$63,2746 (+0,3740)

€73,4808 (+0,3463)

20 тысяч рублей 
(меньше 300 евро) обещает правительство российским 
пенсионерам в светлом будущем. 
Уже сегодня средняя пенсия в Германии – 1400 евро, 
во Франции – 1200, в Испании – 900, даже в Польше – 
460 евро
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ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ» ОБЪЕДИНЕННЫЙ 
КАТАЛОГ ПРЕССА 
РОССИИ «ГАЗЕТЫ 
И ЖУРНАЛЫ» 
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Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
С 1 февраля во всех почтовых отделениях России 

начинается досрочная подписка на 2-е полугодие 2018 года
Во всех почтовых отделениях России

10265 50130 32068

выплаты составит 14 414 рублей, 

то есть за шесть лет пенсия вы-

растет на 5586 рублей.

Но цифры – лукавые. Ибо ми-

нистры говорят о «среднестатис-

тической пенсии», включающей 

в себя и обычные выплаты по 

старости, и пенсии федераль-

ным госслужащим (они почти 

на треть больше), и выплаты за 

выслугу лет (включая космонав-

тов) – там совсем другие деньги. А 

реальные пенсии в Центральном 

и Сибирском федеральных окру-

гах не превышают 10–12 тысяч 

рублей в месяц, в Южном и При-

волжском федеральных округах – 

10–11 тысяч, в Дальневосточном – 

11–14 тысяч (на Чукотке, Сахали-

не и в Якутии – больше), в Северо-

Кавказском – 9–10 тысяч рублей...

С 2019 года власть обещает 

сильно прибавить. «Наша за-

дача – в следующем году уве-

личить пенсию в среднем на 

1000 рублей, – заявляет Антон 

Силуанов. – Безусловно, это су-

щественный рост, это рост выше 

инфляции, как и поручал пре-

зидент в посланиях». Буквально 

неделю назад глава Минфина 

стращал ежегодным дефицитом 

бюджета Пенсионного фонда Рос-

сии в триллион рублей, который 

становится неподъемным для фе-

деральной казны. А еще раньше 

подписывал финансово-экономи-

ческое обоснование «пенсионно-

го законопроекта», который «не 

потребует выделения дополни-

тельных бюджетных ассигнова-

ний». Откуда деньги, Зин?

Но ларчик открывается просто: 

в 2019-м для полумиллиона рос-

сийских пожилых мужчин выход 

на пенсию отсрочат на год – с еже-

месячной экономией на каждом 

несостоявшемся пенсионере по 

12–15 тысяч рублей. Всего наберет-

ся примерно 72 млрд руб лей. А при-

бавить потребуется лишь один раз 

по 1000 рублей 26–27 млн нера-

ботающих пенсионеров по старо-

сти, то есть 27–28 млрд. Иными 

словами, элементарный фокус, 

просто следите за рукой: у одних 

отобрали много, другим добавили 

немножко. Вот она, минфиновская 

дележка, очень похожая на знаме-

нитую пирамиду МММ 

незабвенного Сергея 

Мавроди.
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Более 10 млн
новых рабочих мест потребуется для трудоустройства 
несостоявшихся пенсионеров. Сегодняшняя россий-
ская экономика их создать не может

В пять раз вырастет число российских спутников
на орбите в результате реализации федеральной целевой программы «Сфера», 

которую поддержал президент Владимир Путин

На 77,8 тысячи человек сократилось население РФ
за январь – май 2018 года и к началу лета составило 146,8 млн человек, 

сообщил Росстат

ФРАЗЫ ОТ. . .

Кирилл
Патриарх Московский и 

всея Руси

– Образ преподобного 

Сергия распространился 

по всей Руси. Именно он 

сформировал через благо-

датное действие всей церк-

ви на умы и сердца людей то, что мы можем 

назвать особенностью нашей души.

Максим Орешкин
глава Минэкономики

– По мере продви же-

н и я эконом и к и впе -

ред от аграрного типа 

к п остиндустриальному 

роль счастья очень серьез-

но возрастает, потому что 

растет влияние, которое каждый конкретный 

человек оказывает реализацией своих идей 

на экономику, на пространство вокруг.

Анатолий Антонов
посол РФ в США

– Сколько бы ни было по-

дозрений по поводу так 

называемого российского 

вмешательства, главное 

наше требование – факты 

на стол. Из ста мышей ни-

когда не сделаешь одного тигра.

Владимир Жириновский
лидер ЛДПР

– Мы намерены предъ-

явить иск к Евросоюзу за 

то, что территория России 

была использована для 

проведения страшного 

эксперимента – построе-

ния коммунистического общества.

Александр Лукашенко
президент Белоруссии

– По информации наших 

спецслужб, заправляют 

всеми связанными с «санк-

ционкой» негативными 

процессами российские 

фирмы и компании, порой 

крупные, за которыми стоят крупные дельцы 

с тяжелыми погонами.

Феликс Дзержинский
председатель ВСНХ 

(из последней речи 

20 июля 1926 года 

на пленуме ЦК и ЦКК)

– Чтобы государство не 

обанкротилось, необхо-

димо разрешить проблему 

гос аппаратов. Неудержимое раздутие шта-

тов, чудовищная бюрократизация всякого 

дела – горы бумаг и сотни тысяч писак; за-

хваты больших зданий; автомобильная эпи-

демия; миллионы излишеств. Это легальное 

пожирание госимущества саранчой.

Почему Трамп так легко отказывается от своих слов
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А в Хельсинки участники встречи излучали оптимизм.

с. 1

с. 1
И так шесть лет подряд. А 

что будет на седьмой год, 

когда «отодвигать пен-

сию» станет уже некому? Обещан-

ные Силуановым 20 тысяч рублей 

– это меньше 300 евро, на которые 

по-человечески не проживешь. 

Средняя пенсия в Германии – 1400 

евро, во Франции – 1200, в Испа-

нии – 900, даже в Польше – 460 

евро. Чем же россияне хуже?

Но дело даже не в маленькой 

«сумме прописью» – проблема се-

рьезнее: нынешняя реформа ка-

тастрофически ломает десятиле-

тиями складывавшуюся в России 

зарплатно-карьерно-социальную 

систему, не предлагая ничего вза-

мен. Причем ломает ее в самый 

неподходящий момент.

Приведем лишь два примера. 

Первый. Агентство Moody’s под-

считало: к 2036 году в случае ре-

ализации нынешней пенсионной 

реформы количество трудоспо-

собного населения вырастет на 

12–13 млн человек. Поясним: 

если при нынешнем сроке вы-

хода на пенсию к 2036 году чис-

ленность населения, которому 

требуется работа, составила бы 

79 млн человек, то после рефор-

мы их будет уже 92 млн человек. 

Где они будут работать? Причем 

в подавляющем большинстве для 

них потребуются места не вах-

теров, дворников и гардеробщи-

ков, а квалифицированных, вы-

сокооплачиваемых сотрудников 

среднего звена.

Российская экономика в сегод-

няшнем состоянии в принципе 

не может создать дополнительно 

к имеющимся еще больше 10 млн 

таких мест. Наоборот! В ОАО 

«РЖД», например, только что 

объявлено о сокращении в бли-

жайшие годы нескольких тысяч 

человек. Объявлено с гордостью, 

как результат роста производи-

тельности труда, повышения эф-

фективности работы компании. 

И это явление повсеместное, по 

крайней мере во многих извест-

ных компаниях, на продвинутых 

производствах. «Ростелеком» 

намерен к 2022 году уменьшить 

число сотрудников со 134 до 

115–120 тысяч. Внешэконом-

банк (ВЭБ) собирается в 2018-м 

довести численность персонала 

с 1,8 до 1 тысячи. Замдиректора 

Института социально-эконо-

мических проблем народонасе-

ления РАН по научной работе 

Ольга Александрова говорит: 

И долгих вам лет...

Митинг 

в Москве. 

У людей много 

вопросов 

к пенсионной 

реформе.

•ЭХО•

Полноформатные российско-аме-

риканские переговоры на высшем 

уровне в Хельсинки должны быть, 

по логике, восприняты как долго-

жданный шаг навстречу снижению 

международной напряженности, 

как шаг от роковой черты. Путин 

и Трамп четыре часа общались 

хотя бы для того, чтобы вернуть-

ся к дипломатии, которая всегда 

лучше языка фейков, провокаций, 

угроз и санкций. Но не тут-то было! 

Трампу многое готовы простить, 

только не разворот от русофобии 

к сближению с Россией.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Вполне невинные реплики амери-

канского президента относительно 

того, что «мы можем ладить друг с дру-

гом и жить в мире» или признание 

саммита Россия – США «невероятно 

успешным» вызвали просто яростную 

реакцию в круге дальнем и в круге 

ближнем. Уничижительная, хамова-

тая, площадная риторика ведущих 

западных СМИ втоптала в грязь авто-

ритет президента ведущей державы 

мира, залив руганью первые полосы 

газет, прайм-тайм эфиров и блогосфе-

ру. Диапазон язвительности и правед-

ного гнева варьируется в отношении 

Трампа от уровня «слабак», «простак» 

и «макаронина» до «предатель» и «из-

менник».

Да что там слова! От итогов самми-

та поспешно открестились не только 

стоящие в оппозиции в Конгрессе де-

мократы, но и многие консерваторы 

и представители его, Трампа, соб-

ственной администрации. То есть 

достаточно уже факта соблюдения 

американским президентом диплома-

тического протокола в отношении со-

беседника, чтобы развязать на родине 

чуть ли не кампанию по импичменту.

По сути, итоги встречи в Хельсинки 

пытаются обнулить. Самого Трампа 

по возвращении в Вашингтон выну-

дили признать единственно верными 

выводы спецслужб о вмешательстве 

России в выборы США, в чем в Хель-

синки президент США публично усо-

мнился. Получается, он согласился 

с тем, что попал в Белый дом с подачи 

Кремля. Список из 12 имен русских 

агентов Трамп под давлением окруже-

ния принял на веру. Доказательства 

найдутся потом... Дональда вяжут по 

рукам и ногам, чтобы он не смел вести 

диалог с Москвой без риска быть от-

страненным от внешней политики 

вовсе.

Vanity Fair, ссылаясь на близкого 

к Белому дому республиканца, ут-

верждает, что советник по нацбезопас-

ности Джон Болтон считал заявления 

Трампа в Хельсинки опрометчивыми, 

а глава администрации Джон Келли 

был в бешенстве и оказал давление 

на президента, чтобы заставить его 

отказаться от своих же слов. Тот же 

Келли обзвонил республиканцев на 

Капитолии, благословив их выска-

заться против Трампа.

The Washington Times обещает 

первому лицу Америки осложнения. 

«Дональд Трамп не понимает, почему 

друзья и враги, левые и правые объ-

единились, разгневанные тем, что он 

возложил на Америку вину в испор-

ченных отношениях России и Запада. 

Когда президент США за границей 

пренебрежительно говорит о земле 

свободы и родине храбрых, даже ему 

не стоит рассчитывать на то, что по-

следствия обойдут его стороной».

Влиятельная The Financial Times 

идет дальше в обвинениях: «Если та-

кие выходки Трампа, как в Хельсинки, 

имеют место в США, это позор, но на 

саммите с президентом России, в дру-

гой стране, это равносильно преда-

тельству национальных интересов».

Просто враг народа, а не президент 

США! К этому злобному хору подклю-

чились даже физиономисты, изучав-

шие выражение лица Мелании Трамп. 

Одни костерят ее за излишне милую 

улыбку при рукопожатии с Владими-

ром Путиным, другим непременно 

хочется разглядеть выражение ужа-

са, промелькнувшее на лице первой 

леди при знакомстве с российским 

президентом... И такая дребедень 

целый день!

Похоже, даже если бы Трамп явился 

на саммит в Хельсинки с бейсбольной 

битой, его хором обвиняли бы в том, 

что он недостаточно энергично ею 

размахивает. The Times не скрыва-

ет раздражения: «Мировой порядок 

осно вывается на трансатлантическом 

альянсе демократий, а слова Трампа 

наталкивают на мысль, что он хочет 

разорвать это партнерство...» Ему вто-

рит The Wall Street Journal: «Менее все-

го обнадеживает непрекращающийся 

энтузиазм Трампа в плане сотруд-

ничества с Путиным». А The National 

Interest констатирует: «В глазах пра-

вительства и прессы попытки Трампа 

сотрудничать с Россией – худшее из 

того, что он доселе сделал».

В этом хоре трезвые голоса трудно 

расслышать. И все же стоит обратить 

внимание на высказывание полито-

лога Патрика Бьюкенена, так поды-

тожившего саммит: «Новая холодная 

вой на предотвращена». Но удастся ли 

ее действительно остановить в пер-

спективе – вопрос открытый. Ведь 

мир еще не сталкивался с кризисом 

власти в ядерной сверхдержаве, ког-

да законному президенту объявля-

ет бойкот его же администрация, 

а парламент и СМИ хотят его изоли-

ровать... Т

Лошадью ходи, 
лошадью!

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

На этой неделе неугомонный депутат объ-
явил, что обжалует решение городской 
администрации, поскольку нарушаются его 

конституционные права. Так что ждем продолжения ло-
шадиной истории.

Хотя если судить здраво, вопрос не стоит выеденного 
яйца. Лошадь – животное спокойное и вполне безвред-
ное. А свободных мест для привязи хоть целого табуна 
в Петропавловске-Камчатском при желании найти не 
составит труда. Но, судя по всему, такое желание на-
прочь отсутствует. И этому есть простое объяснение. Де-
путат Пучковский со своими грошовыми заработками на 
фоне коллег выглядит как белая ворона. Среди депута-
тов местного Заксобрания хватает мультимиллионеров 
и даже имеется как минимум один миллиардер. Весной 
РБК сообщил сенсационную новость: в стране по итогам 
2017 года самый высокий доход зарегистрирован у на-
родных избранников камчатского Заксобрания. В сред-
нем получилось по 121 млн рублей на брата. Местные 
депутаты далеко оторвались от преследователей из 
Магаданской и Челябинской областей – соответствен-
но, 85,8 и 76,5 млн. В агентстве попутно отметили, что 
Камчатка остается одним из регионов, где рекордная 
разница в доходах между народными избранниками и их 
избирателями. В среднем камчатский депутат в месяц 
получает в 244 раза больше обыкновенного жителя ре-
гиона. Пенсионное обеспечение камчатских парламен-
тариев тоже находится на соответствующем уровне. Как 
сообщало ИА «Кам 24», в начале апреля Законодатель-
ное собрание с подачи краевого правительства приняло 
закон о повышении почти в 2,5 раза пенсионных посо-
бий крупным чиновникам и депутатам. Теперь первые 
лица края, а также их приближенные, уйдя на пенсию, 
будут ежемесячно получать примерно по 150 тысяч.

Согласитесь, что в одиночку любителю лошадей, 
пусть даже с мандатом в кармане, довольно трудно 
поломать устоявшиеся традиции. А жаль. В России по-
головье скота изрядно поредело за годы реформ, но 
лошадей пока что точно наберется не меньше, чем 
служебных иномарок. И если бы почин Михаила Пучков-
ского подхватили коллеги по всей стране, то депутаты 
поголовно приобщились бы к здоровому образу жизни, 
а бюджеты сэкономили кучу денег. Овес нынче не в при-
мер дешевле бензина, а сено на бескрайних пустырях 
всякий желающий может накосить без труда и совер-
шенно бесплатно.  Т

«Мы внедряем цифровые, иначе 

говоря, безлюдные технологии. 

Зачем в этих условиях добавлять 

на рынок труда миллионы допол-

нительных работников?»

Готово наше правительство 

к таким испытаниям? Увы! Глава 

Роструда Всеволод Вуколов на-

мечает посылку инспекторов на 

400 предприятий, уже заплани-

ровавших сокращения в ближай-

шие годы. Цель – не допустить 

увольнения работников предпен-

сионного возраста. Значит, рабо-

тодателям придется сокращать 

молодежь? Но в России и без того 

наибольшая доля безработных 

среди молодежи (среди выпуск-

ников средних школ – до 30%!).

Пример второй, в продолже-

ние первого. Правительство обе-

щает приложить все усилия для 

сохранения на производстве и 

в офисах работников, которым 

уже со следующего года отодви-

нут срок ухода на заслуженный 

отдых (пенсию). Минтруд даже 

получит для этого 5 млрд рублей: 

для страны – копейки, для чинов-

ников – навар. В итоге работники 

в годах останутся еще на пятилет-

ку – и закроют перспективу более 

молодым специалистам.

До сих пор у этой проблемы 

было всех устраивающее ре-

шение: ветераны освобождали 

свои места для молодежи, но 

сами, при желании, оставались 

рядом – заместителями, совет-

никами, наставниками. Их за-

работки становились поменьше, 

и это снижение компенсирова-

лось вполне заслуженной госу-

дарственной пенсией. Теперь 

система рушится по всей цепоч-

ке – и на ближайшие пять-шесть 

лет молодежь может забыть о ка-

рьерных продвижениях. А эко-

номика останется без молодых, 

задорных, креативных специ-

алистов и управленцев.

Знают об этих проблемах 

авторы пенсионной реформы? 

Должны бы знать, обязаны. Но 

с упрямством, достойным луч-

шего применения, протаскива-

ют свой проект. При этом заве-

ряют, что «при втором чтении 

все учтут и все поправят».

А поправок уже сейчас пред-

лагается даже не вагон – состав 

длиной от Калининграда до 

Сахалина. Например, не решен 

вопрос права выхода на пенсию 

имеющих большой страховой 

стаж – 45 лет (мужчины) и 40 лет 

(женщины). В проекте прописано 

так, что претендентам надо на-

чать работать в 15 лет и не иметь 

на протяжении трудовой биогра-

фии периодов военной службы 

по призыву, ухода за ребенком, 

безработицы, а также ни одного 

дня нетрудоспособности. И таких 

ляпов – видимо-невидимо!

Известный экономист Евге-

ний Гонтмахер вспоминает, что 

пенсионную реформу 2002 года 

очень широко обсуждали и это 

был образец коллективного 

творчества всех социальных 

партнеров: «Непонятно, поче-

му нынешний проект вносили 

в таком авральном режиме?»

В итоге предложенную вчера 

в Госдуме реформу большин-

ство россиян невзлюбили еще 

позавчера. Профсоюзы боль-

шинства регионов выводили 

протестующих демонстран-

тов – власть делала вид, что не 

замечает. Сибиряки выступали 

против пенсионной реформы 

с лозунгом: «К чему эти слож-

ности? Просто сожгите нас по-

сле 60 лет!»

А член Совета по правам 

человека при президенте РФ 

Андрей Бабушкин выступил 

с предложением: «Следствием 

реформы станет увеличение 

числа людей, не доживающих 

до пенсии, рост смертности и 

инвалидизации среди пожи-

лых, падение рождаемости. 

Можно повысить пенсионный 

возраст хоть до 80, хоть до 

115 лет. Но сделать это можно 

только при условии, что в Уго-

ловный кодекс будет внесена 

поправка, по которой люди из 

правительства, ответственные 

за реформу, при ее провале по-

лучат пожизненные сроки».

Хорошая идея, вот только не 

у всех есть шанс дожить до ее 

реализации.  Т  
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Свет Астаны

Места болотистые, вязкие...
•ЦИФРЫ•

«Где родился, там и пригодился» – гласит 

народная мудрость. Но если вы родились 

и живете, к примеру, в Иркутской об-

ласти или Забайкальском крае, то у вас 

куда больше шансов оказаться в тисках 

нищеты, в западне застойной бедности. 

Из 3,5 млн жителей этих регионов, сви-

детельствуют свежие данные Росстата 

за 2017-й, 710 тысяч, или каждый пятый, 

прозябают за официальным порогом 

прожиточного минимума. Вероятность 

попасть в такую ловушку в 2,5 раза выше, 

чем, скажем, у жителей Белгородской, 

Московской областей или Татарстана. 

Н еужто от места рождения зависит судь-

ба человека?

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Свежая статистика свидетельствует: после 

первых майских (2012 года) указов прези-

дента, направленных на повышение уровня 

жизни, во многих субъектах РФ масштабы 

бедности либо остались на очень высоком 

уровне, либо даже выросли. В Псковской, Са-

ратовской, Новосибирской, Томской, Астра-

ханской областях, Карелии, Коми, Хакасии 

численность граждан с денежными дохода-

ми ниже прожиточного минимума превы-

сила 17% (средний показатель по стране в 

прошлом году был 13,2%). А пять лет назад 

в перечисленных регионах аналогичные 

цифры были существенно меньше. Увеличи-

лась бедность, перешагнув порог в 18–19%, 

и в Красноярском, Камчатском краях, Чу-

вашии, Курганской области, ряде других 

территорий. А в Кабардино-Балкарии рост 

армии бедных за пять лет – с 14,2 до 24,1%, в 

Карачаево-Черкесии – с 16 до 24,6%, Еврей-

ской автономной области – с 18,8 до 24,9%, 

Республике Алтай – с 18,5 до 25,1%, то есть 

ухудшение показателей – почти в 1,5 раза. 

Еще хуже ситуация в Калмыкии, Ингуше-

тии, где бедных более 30%, в Туве, в которой 

Этот город проекти-

ровал выигравший 

м е ж д у н а р о д н ы й 

конкурс знаменитый японский 

архитектор Кисе Курокава, но 

весь Казахстан знает, от кого он 

получил главный заказ-идею – 

сформировать столицу в особом 

евразийском стиле сочетания 

культурных традиций Запада 

и Востока. В результате Астана 

стала экспериментальной пло-

щадкой мировой архитектурной 

мысли – неповторимым городом 

с уникальными сооружениями.

Еще не забудьте: этот город вы-

растает в бескрайней казахской 

степи, о которой здесь сложили 

поговорку: «Если Древний Рим 

расположился на семи холмах, 

то Астану построили на восьми 

ветрах». И это правда! Идешь по 

улице – ветер в лицо, сворачива-

ешь направо – опять в лицо: пере-

менился ветер...

В нынешнем мае по новой сто-

лице ударил ураган. На а эродроме 

в тот момент садился Airbus-320 

с сотней пассажиров – его снесло 

с полосы (скорость ветра дости-

гала 21 метра в секунду). В цен-

тре города упал строительный 

кран, с пирамиды Дворца мира 

и согласия сдуло часть обшивки 

из гранитных плит. Обошлось, 

к счастью, без человеческих 

жертв.

Может быть, для столицы 

выбрали неподходящее место? 

Летом – жара за 40, зимой – моро-

зы за 50. И сумасшедшие ветра. 

В 250 километрах к северу есть 

райский уголок – национальный 

природный парк «Бурабай», ку-

рорт Боровое. Здесь и горы, и сос-

ны, и «роща танцующих березок», 

и озера с чистейшей водой и пес-

чаными пляжами. Казалось бы, 

если переносить столицу, то по-

чему не сюда?

Власть решила иначе: Астана 

тоже должна стать оазисом, но ги-

гантского размера. Параллельно 

со строительством архитектурных 

шедевров начали создавать лесопо-

лосы. И если в Целинограде было 

6 гектаров зелени, то нынче вокруг 

Астаны санитарно-защитная зона 

уже составляет 86 тысяч гектаров, 

высажены и принялись 12 млн де-

ревьев и кустарников: сос ны, бере-

зы, вязы, рябины, тополя. Деревья 

уже выросли до 10 метров в высо-

ту, во что недавно никто не верил. 

Появилось зверье: лисы, зайцы, 

косули, фазаны... В самой Астане 

с. 1

Астана сегодня 

и в 70-е годы, 

каких-то 40  лет назад. 

Почувствуйте разницу!

58
безветренных 
дней было в Астане 
в прошлом году. 
А в Целинограде 
в былые годы 
эта норма едва 
дотягивала 
до 15 дней. И этот 
результат тоже 
не с неба упал!

634 млрд рублей составила прибыль 
российских банков за первое полугодие. Это на 17,7% меньше, 

чем было в прошлом году

Россия сократила объем вложений 
в американские ценные бумаги до 14,9 млрд долларов. Как сообщил Минфин 

США, в начале года эти вложения составляли 96,9 млрд долларов
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Константин Сивков
президент Академии 

геополитических проблем, 

доктор военных наук

– Переоценивать итоги встречи 
президентов не надо. Да, и в США, 
и в России есть силы, заинтересо-
ванные в стабилизации отноше-
ний. Но резко негативная реакция 
американского истеблишмента на 
саммит в Хельсинки не дает боль-
ших надежд на нормализацию рос-
сийско-американского диалога. 
Лед не тронулся и даже не подтаял.

Валерий Коровин
директор Центра 

геополитических экспертиз

– Скептикам напомню: двусторонне-
го диалога между нашими странами 
не было уже несколько лет. А Хель-
синки открыл возможность продол-
жать контакты. Это тоже результат. 
Друзьями мы, конечно, не станем: на 
равных Америка дружить не умеет. 
А диалог возможен. Истеричная ре-
акция оппонентов на любые слова и 
действия Трампа не дает больших на-
дежд на перезагрузку. Уже готовятся 
очередные антироссийские санкции. 
Но, с другой стороны, только уверен-
ность и опора на свой многочис-
ленный электорат поможет Трампу 
противостоять саботажу элит. И это 
дает шанс на то, что лед тронется.

Анатолий Вассерман
политический консультант

– Нет, лед не тронулся. Сама по-
литика США построена на идее пре-
восходства над другими странами. 
А это плохая почва для серьезных 
взаимоотношений с миром. Трамп 
использует встречу с Путиным для 
своего избирателя: мол, да, я парень 
эпатажный, но готов вести диалог 
даже с противниками. Но до конкрет-
ных шагов по улучшению отношений 
США и России далеко.

Дмитрий Дробницкий
политолог-американист

– Главным для саммита в Хельсинки 
было стремление сторон остано-
вить неконтролируемое ухудшение 
отношений между США и Россией. 
Несмотря на истерику местных СМИ 
и элит, Трамп гнет свою линию, его 
поддержка довольно широка, и он 
это чувствует. Но Америка, по сути, 
переживает холодную гражданскую 
войну, и ждать каких-то прорывов не 
нужно. Готовятся очередные санкции 
против России. Тут не стоит полагать-
ся на Трампа, который стукнет кула-
ком по столу и остановит брожение 
собственных элит. Надеяться надо 
только на себя. Если на деле облег-
чить жизнь национальному бизнесу 
и не мешать развиваться своей эко-
номике, тогда и санкции перестанут 
пугать.

Константин Крылов
публицист, лидер 

Национально-

демократической партии

– Трамп бы и рад растопить лед, да 
кто ж ему позволит? Не он опре-
деляет враждебность по отноше-
нию к России, а те, кто смотрит на 
Трампа как на явление временное, 
кто не дает ему и шагу ступить без 
оглядки. Большую часть времени 
Трамп отмахивается от регулярных 
обвинений то в нацизме, то в пре-
дательстве. Он действительно хотел 
бы прекратить тратить деньги и 
силы на рост влияния Штатов по 
земному шару, но постоянно плыть 
против течения невозможно. Аме-
риканцы не снимут с нас санкции, 
любых уступок им будет мало. Ибо 
злая Россия нужна Западу ради 
сохранения воен но-политического 
блока. Не будет противостояния – 
весь блок теряет смысл и силу.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

По данным Росстата, в 2017-м количество россиян, живущих за чертой бед-
ности, возросло на 3 млн по сравнению с 2014-м и достигло 19,3 млн человек. 
Росстат считает, что доля бедных – не менее 13% населения России. А Наталья 
Тихонова, главный научный сотрудник Института социологии РАН, сообщила: по 
их расчетам, эта доля приближается к трети населения страны. По мнению со-
циолога, многие россияне пока пользуются предметами быта и прочими вещами, 
приобретенными в благополучные годы. Но тот ресурс заканчивается через два 
года. Дальше снижение доходов будет восприниматься болезненнее. Социолог 
Наталья Зубаревич считает, что в нынешнем кризисе, медленном и долгом, поло-
жение ухудшается поэтапно, люди привыкают, снижая потребление до минимума.

Лед 
в отношениях 
с США 
тронулся?
О прошедшей на этой 

неделе в Хельсинки встрече 

президентов России и США 

уже все высказались: 

и республиканцы с демократами, 

и СМИ, и Шварценеггер… И хотя 

главы государств затронули 

животрепещущие вопросы, 

внятных слов по итогам саммита 

так и не прозвучало. А уж после 

него началась вакханалия. 

Пожалуй, сам факт встречи и есть 

самый важный итог?

ВОПРОС «ТРУДА»

А В ЭТО ВРЕМЯ

свыше 40% жителей имеют доходы ниже 

прожиточного минимума.

В интернете много жалоб на безденежье. 

«Невозможно выжить, – пишет на форуме 

Александра. – У меня зимой после комму-

нальных платежей остается на еду, мыло, 

порошок, лекарства всего 67 рублей в день. 

Одежду донашиваю...» «Почему мы должны 

выживать? – возмущается Ирина. – Сейчас 

что, война?» «Работающие люди должны 

бороться за существование, – продолжает 

Игорь. – На форуме учат, как это делать: 

40 граммов курицы полить 2 граммами то-

мата... Но так жить нельзя!»

На людей давит отсутствие перспективы. 

Из года в год надежды вырваться из западни 

тают. Но почему? Почему регионы страны 

разделены по уровню жизни так, будто речь 

о разных государствах? Почему, скажем, 

в таком крупном промышленном и энерге-

тическом центре, как Иркутская область, 

обладающем уникальными ресурсами, на-

учным потенциалом, поставляющем алю-

миний, нефтепродукты, лесоматериалы, 

численность населения с доходами ниже 

прожиточного минимума увеличилась за 

пять лет с 16,8 до 20%? Причем у каждого 

шестого из этих бедняков денег не просто не 

хватает – их вдвое меньше суммы, означаю-

щей официальную черту бедности (то есть 

среднедушевой доход у них – 5 тысяч руб-

лей или менее). И это включая расходы на 

«коммуналку», квартиру, транспорт, лекар-

ства, еду. Понятно, эти 75 тысяч жителей 

прозябают в нищете и голоде. А в целом по 

стране таких, по официальной статистике, 

более 3 млн.

Даже в богатой Москве, по данным Рос-

стата, свыше 1,1 млн человек по денежным 

доходам недотягивают до прожиточного 

минимума (ПМ), а у 160 тысяч москвичей 

половина ПМ или менее. Хотя общий показа-

тель бедности в столице – 8,9%, по мировым 

меркам неплохо. А лидерами среди регионов 

являются Ямало-Ненецкий округ и Татар-

стан – 7,5 и 7,7% соответственно. В топ-6 

Белгородская область (7,9%), Московская 

область и Санкт-Петербург (по 8,1%).

Очевидно, что многие из регионов-аут-

сайдеров не смогут самостоятельно пре-

одолеть широкомасштабную бедность ни 

сегодня, ни завтра. Нужны перспективные 

проекты, позволяющие системно решить 

эту задачу. Разработка таких проектов и ин-

вестиции на первом этапе из центра могли 

бы помочь регионам ощутить твердь под 

ногами. Но готовы ли к таким решительным 

действиям в правительстве? Пока масштаб-

ных действий в этом направлении не видно. 

Застойная бедность стала хроническим за-

болеванием. Т

На 3 млн
 

человек 
увеличилось число бедных 
в России по сравнению 
с 2014 годом (по данным 
Росстата)

тоже создано несколько парков, 

тенистая набережная Ишима, 

а в 2012 году заложили Ботаниче-

ский сад.

С будущего года планируют 

каждую весну высаживать в сте-

пи еще почти по полмиллиона 

«корней», чтобы в конечном итоге 

соединить рукотворный зеленый 

пояс Астаны с природными леса-

ми Бурабая/Борового. Напомню: 

это 250 километров.

«Результат уже есть! – по-

хвастался журналистам аким 

(градоначальник) Астаны Асет 

Исекешев: в Целинограде в сред-

нем было 15 безветренных дней 

в году, у нас за прошлый год на-

считали 58!»

Результат есть и в строитель-

стве города: за 20 лет население 

увеличилось более чем в три раза, 

количество жилья – в 20 раз, ко-

личество автомобилей – более 

чем в 10 раз. Экономика но-

минально выросла более чем 

в 200 раз, а реально – более чем 

в шесть раз. Средняя зарплата 

превысила 700 долларов в месяц.

Инвестиции начина лись 

с 50 млн долларов в год, сейчас – 

3 млрд долларов, из них 80% – 

частные. Появилась высокотех-

нологичная промышленность. 

Более половины экономики 

(57%) составляет малый бизнес.

А теперь развитие города по-

лучает новое дыхание: в день 

20-летия новой столицы Казах-

стана здесь открылся Междуна-

родный финансовый центр «Аста-

на». Случилось то, о чем мечтали 

в России, которая претендовала 

на то, чтобы стать значимым 

финансовым центром – сначала 

на евразийском пространстве, 

а потом и за его пределами. Но 

российский МФЦ, одобренный на 

бумаге, растворился в воздухе, а 

соответствующее распоряжение 

правительства было отменено 

без объяснения причин.

«Теперь Казахстан взялся за 

воплощение загубленной рос-

сийской идеи, – комментирует 

это событие директор Центра ис-

следования экономической поли-

тики экономического факультета 

МГУ Олег Буклемишев. – Решился 

в отдельной точке страны, в сво-

ем МФЦ, осуществить коренную 

институцио нальную реформу: 

перейти на принципы английско-

го права в регулировании финан-

совых операций. Эти принципы 

привычны большинству инвесто-

ров и сами по себе внушают дове-

рие. На открытии МФЦ я смотрел 

на международных экспертов, 

специально приглашенных на 

роли регуляторов и судей, кото-

рые, хочется верить, обладают 

значительной самостоятельно-

стью и от Казахстана, и от само-

го МФЦ. Если инвесторы будут 

считать, что в этой точке евра-

зийского пространства не только 

стараются сделать все так, как им 

удобно, но и выносятся справед-

ливые и обоснованные решения 

независимыми арбитрами, пол-

дела, можно сказать, сделано...»

Для России этот опыт имеет 

огромное значение. Ибо мы во 

многом похожи. И Казахстан 

признал, что та модель финан-

сового регулирования, которая 

существовала и существует 

в стране, не может сформировать 

достаточных стимулов к разви-

тию финансового сектора и, сле-

довательно, экономики в целом. 

Всем 15 государствам, входив-

шим в состав СССР, включая 

балтийские республики, так или 

иначе присущи специфические 

перекосы или пороки финансо-

вого сектора.

Казахстан пытается экспери-

ментировать, и даже в случае 

провала эксперимента МФЦ (уж 

больно напряженная конкурен-

ция между финансовыми цен-

трами) эта площадка все равно 

станет своеобразной «песоч-

ницей», где можно опробовать 

разные формы реформирования 

имеющегося финансового регу-

лирования. И это уже немало!

P.S. И еще одна особенность есть 
у Астаны – в городе крайне мало 
блондинок. И даже не потому, что 
казашки, которых большинство, от 
природы темноволосы. Но как-то не 
прижилась здесь европейская мода 
осветляться, перекрашиваться и... 
Ну, в общем, вы поняли. И мужчины 
Астаны, как мне показалось, этим 
очень довольны. Т
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470 млн рублей выделено на субсидирование
пассажирских авиаперевозок в регионы Дальнего Востока. Это рейсы 

в Москву из Магадана, Благовещенска, Владивостока и Хабаровска

•ЗДОРОВЬЕ•

В Центре имени Дмитрия Рогачева 

начали использовать революци-

онный метод лечения онкологиче-

ских заболеваний, основанный на 

клеточной инженерии. И первые 

результаты свидетельствуют о его 

эффективности.

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

Э
то, безусловно, новое слово в он-

кологии. Защищать организм те-

перь будут клетки собственной 

иммунной системы пациента – 

генетически измененные лимфо-

циты. Это такое сверхточное противо-

раковое оружие, которое воздействует 

не просто на опухоль, а на каждую ее 

клетку в отдельности.

Метод предназначен для пациен-

тов, которых раньше считали неиз-

лечимыми. В клетки пациента вводят 

рецептор – специальную генно-инже-

нерную конструкцию, которая помо-

гает организму бороться с раковыми 

клетками. Можно представить, что 

клетка – это ракета, рецептор – систе-

ма наведения, а цель – рак.

Десятилетиями ученые пытались 

разработать защиту от рака. И за по-

следние пять лет в этой области был 

совершен прорыв, в том числе благода-

ря команде специалистов под руковод-

ством Мишеля Саделайна, которому 

сейчас прочат Нобелевскую премию. 

На прошлой неделе Саделайн, возглав-

ляющий Центр клеточной инженерии 

в США, побывал в Москве, где поделил-

ся опытом применения собственной 

разработки. «Вы не увидите столь по-

ложительных результатов ни при од-

ном виде лечения рака крови, – заявил 

он. – В нашей клинике 85% пациентов, 

получивших терапию, почувствовали 

себя лучше, а многие даже излечились. 

Это то, что мы несколько лет назад на-

звали «живое лекарство», и это, конеч-

но, новое слово в медицине».

Онкологам давно известно: им-

мунная система человека способна 

бороться с тяжелым недугом. Но ра-

ковые клетки научились ловко обхо-

дить защитные механизмы. И только 

лекарство нового поколения может 

контролировать их поведение.

«Этот механизм в корне отличает-

ся от традиционной химиотерапии. 

Мы уже видим эффективность ново-

го метода и надеемся, что в России 

такое лечение станет доступным для 

всех в нем нуждающихся, – говорит 

заведующий отделением трансплан-

тации костного мозга Центра имени 

Рогачева Михаил Масчан.

Пока для каждого больного готовят 

индивидуальный препарат. Но в буду-

щем, уверены специалисты, появится 

и универсальное лекарство. Тысячи 

людей по всему миру с лейкозом и лим-

фомой уже прошли курсы клеточной 

терапии. Положительный результат 

медики фиксируют в каждом втором 

случае. В России, в Центре имени Димы 

Рогачева данную технологию приме-

няют впервые. «Из пяти детей четверо 

находятся в полной ремиссии. Для нас 

это профессиональное счастье, – улы-

бается медицинский директор Цен-

тра детской гематологии, онкологии 

и иммунологии им. Дмитрия Рогачева 

Галина Новичкова. – Планируем, что в 

этом году курс клеточной терапии смо-

гут пройти 15 человек. Это не только 

дети из Центра, к нам привозят ребят 

и из других регионов».

Большинство онкологов уверены: 

новая технология сама по себе или 

в комбинации с другими видами те-

рапии в будущем станет надежным 

способом борьбы с различными ви-

дами рака.

В своем последнем послании к 

Федеральному собранию президент 

России Владимир Путин напомнил о 

важности борьбы с раком: «Мы долж-

ны заставить отступить такую угро-

зу, как онкологические заболевания. 

Я думаю, что практически у каждого 

из нас есть родные, близкие, друзья, 

которых настигла эта беда – рак. Пред-

лагаю реализовать специальную 

общенациональную программу по 

борьбе с онкологическими заболева-

ниями, активно привлечь к решению 

этой задачи науку, отечественную 

фарминдустрию, провести модер-

низацию онкоцентров, выстроить 

современную комплексную систему – 

от ранней диагностики до своевре-

менного эффективного лечения, кото-

рая позволит защитить человека. По 

всем ключевым показателям, которые 

демонстрируют результативность он-

кологической помощи, мы должны 

выйти на современный, необходимый 

нам самый высокий уровень».

«Работа над новыми лекарства-

ми в нашей сфере – очень затратная 

вещь. Особенно когда исследования 

ведутся на стыке фундаментальной 

науки и клинической медицины, – 

признает Михаил Масчан. – При этом 

нет никакой гарантии, что тот или 

иной препарат окажется эффектив-

ным. А инвесторы готовы вкладывать 

деньги только в надежные проекты. 

Поэтому-то прорывные технологии 

часто развиваются благодаря част-

ным пожертвованиям.

У Центра давние связи с «Роснеф-

тью». Глава компании Игорь Сечин 

курировал его строительство по пору-

чению главы государства. В прошлом 

году топ-менеджеры компании после 

тщательного изучения вариантов 

приняли решение выделить деньги 

из своих личных средств именно на 

программу исследований в области 

клеточно-иммунной терапии раковых 

опухолей. Сечин пожертвовал 100 млн 

рублей, его коллеги – 166 млн. «Мы раз-

деляем боль этих детей и их родных. И 

поэтому приняли решение профинан-

сировать из личных средств именно 

эту программу, – отмечал тогда глава 

«Роснефти». – Это самые передовые ме-

тодики в области генетической моди-

фикации клеток иммунной системы, 

таргетной терапии, трансплантации 

стволовых клеток». «Конечно, можно 

было просто перечислить деньги на 

счет клиники. И это тоже было бы здо-

рово, – добавил пресс-секретарь «Рос-

нефти» Михаил Леонтьев. – Потому 

что Центр имени Дмитрия Рогачева 

– совершенно уникальное медицин-

ское учреждение. Но нам хотелось 

вложиться в конкретное дело, чтобы 

потом ощутить результат. И если все 

получится, то мы будем стоять у ис-

токов нового прорывного метода ле-

чения рака. Об этой программе мы 

узнали в разговоре с врачами во время 

посещения Центра, который компания 

поддерживает по поручению прези-

дента. Программа понятная, осязае-

мая. Это шанс спасти детей, которых 

пока никто в мире вылечить не может».

И вот меньше чем через год можно 

говорить о первых результатах. Они 

действительно впечатляют. По словам 

Масчана, автора проекта, который 

профинансировали топ-менеджеры 

«Роснефти», их поступок вполне в 

тренде мировой благотворительной 

практики. А вот в России люди пока 

еще не привыкли к таким вложениям 

со стороны представителей крупного 

бизнеса.

Разноцветные корпуса, вокруг – 

огромный парк, а на крыше – гнездо 

аиста. Такой хотел видеть клинику 

для детей, болеющих раком, деся-

тилетний Дима Рогачев. И даже на-

рисовал ее. Мальчик, страдающий 

лейкозом, рассказал о своей мечте 

Владимиру Путину, когда тот приехал 

к нему в гости в больницу. А президент 

пообещал ребенку, что такая клиника 

обязательно будет. И вот уже более 

пяти лет на юго-западе Москвы дей-

ствует уникальный научно-практиче-

ский центр, который носит имя этого 

мальчика. Это крупнейшая в Европе 

профильная клиника. За год через нее 

проходит до 10 тысяч пациентов, в ее 

стенах проводят 1,2 тысячи сложней-

ших операций. И старания медиков 

приносят результат: почти 80% детей 

выходят отсюда здоровыми. Таких 

цифр удается добиваться с помощью 

высокотехнологичных методов лече-

ния. Для сравнения: еще 20 лет назад 

число детей с онкологическими диа-

гнозами, которых удавалось спасти, 

составляло 50%, а полвека назад – 

всего 10%. «Технологии на месте не 

стоят, – говорит Масчан. – Мы живем 

в эпоху, когда происходит революция 

в области иммунотерапии. Методики, 

которые много десятилетий разраба-

тывались в лабораториях, становятся 

практикой». Т

Революция в онкологии
Российские врачи начали использовать уникальный метод лечения рака 
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1,5 млрд 
долларов в общей сложности потратили 
в России иностранные туристы и 
болельщики за время проведения ЧМ-2018

Большинство 
онкологов уверены: 
новая технология 
сама по себе или 
в комбинации 
с другими видами 
терапии в будущем 
станет надежным 
способом борьбы 
с различными 
видами рака

Из российских аэропортов улетают по-

следние самолеты с иностранными 

болельщиками, задержавшимися на 

экскурсии по столице и Золотому кольцу. 

Награды ЧМ-2018 нашли своих героев, 

самое время подводить экономические 

итоги мундиаля. Сколько туристов по-

сетили нашу страну? Сколько денег по-

тратили? Выросла ли выручка отелей, 

баров с ресторанами, музеев? Давайте 

считать!

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Сразу скажем: чемпионат позволил очень непло-
хо заработать предприятиям всей сферы услуг, 
хотя это вовсе не тот куш, о котором мечталось. 
Так, выручка отелей по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года выросла на 16%, 
бары и рестораны увеличили продажи на 6%. 
А лучше всех воспользовались моментом торгов-
цы матрешками, гжелью и ушанками – сувени-
ров за минувший месяц продано на 54% больше, 
чем годом ранее.

Причем речь не только о столицах. Очень 
хорошо подарки и сувениры расходились в Ека-
теринбурге: здесь прирост продаж по сравнению 
с прошлым годом составил 122%. Результат 
Москвы – плюс 62%. А в городе на Неве прибыли 
скромнее: плюс 22%. Список бестселлеров воз-
главили товары с символикой ЧМ-2018, за ними 
идут матрешки (в том числе те самые, со стран-
ными свистками), а под занавес чемпионата 
в топ-3 продаж ворвались кокошники, которые 
одинаково активно покупали как мужчины, так и 
женщины.

Если говорить о гостиничном бизнесе, то его 
доходы больше всего выросли в Москве (плюс 
29%), Самаре (24%) и Ростове-на-Дону (22%). 
Лидерство столицы вполне объяснимо. Москва 
для иностранных болельщиков стала хабом, куда 
они прилетали изначально, откуда отправлялись 
дальше по стране и в конце концов вылетали до-
мой. Гости мундиаля предпочитали бронировать 
в гостиницах одноместные номера. А вот в част-
ных апартаментах селились вдвоем, втроем и 
целыми кампаниями, что гораздо выгоднее для 
кошелька туриста.

Что касается баров и ресторанов, то наи-
больший наплыв болельщиков пришелся на 
заведения Сочи (рост оборота – 58%), Казани 
(49%) и Самары (39%). В списке наиболее часто 
заказываемых позиций вполне ожидаемо оказа-
лись алкогольные и слабоалкогольные напитки, 
всевозможные салаты, борщ, солянка, шашлык, 
а также бизнес-ланчи.

Интересная ситуация в этом смысле сложи-
лась в Москве. Выручка заведений, находя-
щихся в центре города, а особенно в шаговой 
доступности от знаменитой теперь на весь мир 
Никольской улицы, в последний месяц выросла 
в полтора раза. А вот кафе, бары и рестораны за 
пределами Садового кольца чемпионат, можно 
сказать, обошел стороной. Подобная ситуация 
сложилась во всех 11 городах, принимавших 
матчи ЧМ-2018: чем дальше от центра, тем сла-
бее влияние мундиаля.

За время проведения ЧМ-2018 Россию по-
сетили около 3 млн иностранных болельщиков, 
которые в основном и «делали кассу». Но и о со-
отечественниках забывать нельзя. Многие из 
них перенесли отпуска, а то и вовсе отказались 
от них, лишь бы почувствовать себя частью боль-
шого футбольного праздника.

Банки успели подсчитать, что в общей слож-
ности иностранные туристы и болельщики за 
время проведения ЧМ-2018 потратили в России 
1,5 млрд долларов. Это в два с лишним раза 
больше, чем годом ранее, когда наша страна при-
нимала Кубок конфедераций. В структуре расходов 
иностранцев на первом месте рейтинга – траты на 
питание и покупки в магазинах, следом – расходы 
на перелеты и проживание, сувенирная продукция.

Активнее всего иностранные болельщики 
тратили деньги в Москве: на ее долю пришлось 
без малого 300 млн долларов. Идущий на втором 
месте Санкт-Петербург показал результат куда 
скромнее: 130 млн. Но на фоне Екатеринбурга и 
Казани, в которых иностранные фанаты потрати-
ли примерно по 20 млн долларов, это очень даже 
неплохое достижение.

Теперь о щедрости души. Лидерами по рас-
ходам стали туристы из США (они оставили 
в России более 5,5 млрд рублей), чуть менее рас-
точительными оказались гости из Поднебесной 
(4,1 млрд), а на третьем месте по величине трат 
довольно неожиданно оказались мексиканцы 
(2,7 млрд).

Также эксперты отметили, что иностранцы 
практически не пользовались наличными: до 
90% всех операций были произведены по безна-
личному расчету. Интерес к обмену иностранной 
валюты на российские рубли в основном прояв-
ляли гости из стран СНГ и Африки. Т

Восторги 
болельщиков 
в денежном 
эквиваленте

ПО СЛЕДАМ ЧМ-2018

До 45,1% выросла доля россиян, использующих
интернет-банкинг или мобильный банкинг. Как сообщил Банк России, 

год назад 31,5% граждан пользовались этими услугами

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский трубопроводный консорциум

 извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера на право заключения договора на создание 

информационной системы совещаний руководства 

КТК и оперативного протоколирования (№ 3146-PD).

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения предквалификационного отбора 

размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский трубопроводный консорциум-Р

 объявляет о проведении открытого одноэтапного 

тендера на право заключения договора поставки 

отбойных устройств арочного типа. 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться на сайте: http://

www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 3142-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный 

Консорциум-Р»

 извещает о проведении открытого двухэтапного 

тендера (3071-OD) на право заключения договора 

на оказание услуг по техническому обслуживанию и 

текущему ремонту гидротехнических сооружений 

Морского терминала АО «КТК-Р».

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения предквалификационного отбора 

размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Центр имени 

Дмитрия 

Рогачева, 

пациенты 

и доктора, 

спасающие 

детские жизни.
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Коррупция – «болезнь», которая ока-

зывает серьезное влияние и заторма-

живает экономическое развитие. Она 

препятствует управлению государ-

ством на основе закона. Это проблема, 

затрагивающая разные страны мира, 

которые прикладывают большие уси-

лия для изучения этого вопроса. Как 

сделать борьбу с коррупцией более си-

стемной и эффективной? Иностранные 

эксперты и ученые рассказали газете 

«Жэньминь жибао», что китайский опыт 

борьбы с коррупцией играет образцо-

вую роль для решения этой глобальной 

проблемы.

20 марта на Первой сессии ВСНП 13-го созыва 
был принят Закон КНР о контроле. Китай обно-
вил и усовершенствовал систему националь-
ного надзора, опираясь на новые законода-
тельные нормы, развивает антикоррупционную 
работу, которая привлекает внимание всего 
мира.

«Углубление реформирования системы над-
зора в Китае, принятие Закона о контроле яв-
ляются вехой в борьбе с коррупцией в стране. 
Эти меры позволяют миру лучше узнать эффек-
тивное функционирование китайской системы 
и решительность правящей партии в борьбе 
с коррупцией», – отметил директор Глобального 
исследовательского центра Института филосо-
фии Академии наук Чехии Марек Хрубек.

Американский политик и обозреватель 
Анил Зигель в последнее время следит за анти-

коррупционной деятельностью в Китае. По его 
мнению, принятый в КНР закон имеет большое 
значение. В обществе, стремящемся к верхо-
венству закона, все действия должны осущест-
вляться в соответствии с законом. Практиче-
ская систематизация борьбы с коррупцией 
на базе закона является важным элементом 
в систематическом строительстве и совершен-
ствовании современной системы управления. 
Только путем систематизации можно эффек-
тивно продолжать продвигать работу по борьбе 
с коррупцией.

«Коррупция разрушает страну. Осознавая это, 
КПК и правительство Китая постоянно сохраня-
ют высокую трезвость и ясность в этом вопро-
се, нацелены на углубление и систематизацию 
борьбы с коррупцией», – считает руководитель 
Центра политических исследований и прогнозов 
Института Дальнего Востока Российской акаде-
мии наук Андрей Виноградов.

«В последующие несколько лет Китай столк-
нется с немалыми вызовами в борьбе с кор-
рупцией. В связи с этим антикоррупционные 
механизмы не могут быть постоянно в состоя-
нии «мобилизации», требуется систематическое 
их развитие, создание образцовой, здоровой 
и упорядоченной антикоррупционной систе-
мы», – считает старший научный сотрудник Ин-
ститута международных и стратегических иссле-
дований Франции, эксперт по Китаю Бартелеми 
Курмон. Он также отметил, что реформирование 
системы контроля в Китае – это продолжение 
серии антикоррупционных мер, которые наце-
лены на совершенствование системы борьбы 
с коррупцией.

«Таиланд перенял для себя уроки китайского 
пути развития», – заявил заместитель премьер-
министра страны Правит Вонгсувон. – Таиланд 
находится в процессе развития и реформиро-
вания, стране необходимо изучать китайский 
опыт государственного управления, в том числе 
в области борьбы с коррупцией и бедностью. 
Вне зависимости от продвижения политики 
реформ и открытости или осуществления анти-
коррупционных мер китайское правительство 
придерживается твердой воли, активно пре-
творяет в жизнь все намеченные политические 
установки, что играет вдохновляющую роль для 
других стран в государственном управлении».

По мнению генерального секретаря итальян-
ского Института по международному сотрудни-
честву Джанни Латанзио, Китай добился зна-
чительных результатов в борьбе с коррупцией. 
Такой успех, а также опыт реформирования си-
стемы контроля в стране свидетельствуют о том, 
что антикоррупционная деятельность должна 
проводиться систематически на каждом уровне. 
Китай усиливает борьбу с коррупцией и рефор-
мирует системы контроля, одновременно с этим 
способствует международному сотрудничеству 
в этой сфере.

ВВП Китая вырос в первом полугодии на 6,8% – 
до 41,9 трлн юаней (6,27 трлн долларов США). Такие данные опубликовало 16 июля Государственное 

статистическое управление КНР

Бить тигров и мух по-новому
В 2018 году Китай добился значительных результатов в борьбе с коррупцией 

•КАК ЭТО ДЕЛАЕТСЯ•

Первая половина 2018 года отмечена 

новыми успехами в строительстве не-

коррумпированного правительства 

и партийных структур в Китае. Были 

отстранены от должностей и привле-

чены к судебной ответственности вы-

сокопоставленные чиновники, при-

нят целый ряд антикоррупционных 

законов, продолжено преследование 

коррупционеров, сбежавших за 

границу. Все это свидетельствует об 

усилении бдительности, неустанных 

усилиях по противодействию кор-

рупции и по ощрению честного и бес-

корыстного отношения к служебным 

обязанностям. 

П
о информации Верховной народ-

ной прокуратуры КНР, в обнаро-

дованных 84 делах о должност-

ных преступлениях 88 человек 

связаны с КПК, среди них 14 вы-

сокопоставленных чиновников про-

винциального министерского уровня 

и выше. Против всех этих лиц выдви-

нуты государственные обвинения 

в коррупции.

Среди 14 высокопоставленных лиц, 

обвиненных в коррупции, лишь один 

чиновник оказался на уровне заме-

стителя государственного министра – 

«тигр». Это бывший член комитета По-

литбюро ЦК КПК 18-го созыва, бывший 

секретарь партийного комитета горо-

да Чунцина Сунь Чжэнцай. Он стал 

шестым задержанным за коррупцию 

«тигром» – высокопоставленным чи-

новником на уровне замминистра – со 

времени проведения 18-го Всекитай-

ского съезда КПК. Во время двух сес-

сий в этом году (сессия Всекитайского 

собрания народных представителей 

(ВСНП) и Всекитайского комитета 

Народного политического консульта-

тивного совета Китая (ВК НПКСК) был 

представлен доклад Верховной народ-

ной прокуратуры, согласно которому 

органы прокуратуры возбудили уголов-

ные дела против 120 бывших высоко-

поставленных чиновников на уровне 

министерств и выше, в том числе про-

тив Чжоу Юнкана (бывший министр 

общественной безопасности КНР, быв-

ший член Постоянного комитета По-

литбюро ЦК КПК), Сунь Чжэнцая, Лин 

Цзихуа и Су Жуна, из них обвинения 

были предъявлены 105 чиновникам. 

В докладе сказано, что в борьбе с кор-

рупцией достигнуты выдающиеся ре-

зультаты, обеспечивающие решающую 

победу над этим злом.

В текущем году 10 «тигров» были 

отстранены от должностей, шесть из 

них занимали должности замести-

телей на уровне провинциальных 

правительств.

За первую половину этого года, 

вплоть до 29 июня, четырем «тиграм» 

судом было определено наказание. Од-

новременно с этим судебное разбира-

тельство начато в отношении 13 бывших 

чиновников на уровне провинциальных 

министерств. Трем из них инкримини-

руется получение взяток в размере свы-

ше 100 млн юаней (1 млрд рублей – особо 

крупный размер).

20 марта 2018 года на Первой сес-

сии ВСНП 13-го созыва были приняты 

поправки к Конституции КНР и Закон 

КНР о контроле, утвержден юридиче-

ский статус ревизионной комиссии 

в качестве государственного органа. 

Появление Закона о контроле поло-

жило начало новому этапу в усилении 

государственного антикоррупцион-

ного законодательства.

23 марта 2018 года Национальная 

надзорная комиссия официально на-

чала свою работу. Через 10 дней, 1 апре-

ля, появилось сообщение о том, что 

«бывший член партийного комитета, 

заместитель губернатора провинции 

Гуйчжоу Ван Сяогуан подозревается 

в серьезном нарушении дисциплины, 

идет расследование». Эта новость сразу 

же привлекла внимание общественно-

сти. Ван Сяогуан стал первым «тигром», 

которого «поймала» Национальная 

надзорная комиссия совместно с Цен-

тральной комиссией КПК по проверке 

дисциплины с момента осуществления 

Закона о контроле.

Все это наглядно показывает, что 

в борьбе с коррупцией в Китае нет не-

прикасаемых лиц, преступники пре-

следуются по всему миру, им не уйти от 

ответственности, где бы они ни были. 

Последний пример. 22 июня бывший 

начальник филиала Цзянмэнь Банка 

Китая (Bank of China) Лай Минминь 

сам вернулся на родину из-за границы 

и сдался властям, став вторым в этом 

году возвратившимся чиновником из 

списка 100 самых разыскиваемых лиц. 

А всего из этого списка были задержаны 

53 человека.

6 июня специальный орган – Канце-

лярия по вопросам розыска и возврата 

беглых преступников при Центральной 

антикоррупционной координационной 

группе ЦК КПК – опубликовала «Инфор-

мацию о части сбежавших чиновников». 

Таким образом, китайское правитель-

ство впервые после проведения 19-го 

Всекитайского съезда КПК и второй раз 

с момента учреждения Канцелярии по 

вопросам розыска и возврата беглых 

преступников опубликовала подроб-

ные сведения о 50 сбежавших лицах, 

которые подозреваются в должностных 

и экономических преступлениях. Среди 

них 32 человека из списка 100 самых 

разыскиваемых лиц.

С апреля 2015 года, когда Антикор-

рупционная координационная группа 

ЦК КПК развернула кампанию «Небес-

ная сеть», а также опубликовала спи-

сок «100 самых разыскиваемых лиц», 

по апрель 2017 года Канцелярия по во-

просам розыска и возврата беглых пре-

ступников при ЦК КПК предоставила 

информацию о 22 сбежавших чиновни-

ках, а к 6 июня 2018 года обнародовала 

сведения еще о 50 лицах, подозревае-

мых в должностных и экономических 

преступлениях.

Всего же на конец апреля 2018 года 

в рамках кампании «Небесная сеть» 

Китай вернул в страну 4141 сбежавшее 

должностное лицо из более 90 стран и 

районов мира. Среди них 825 госслу-

жащих. Объем возвращенных расхи-

щенных средств – около 10 млрд юаней 

(100 млрд рублей).

Особое место в масштабной пере-

стройке системы государственного 

управления занимает борьба с фор-

мализмом и бюрократизмом. По ин-

формации Центральной комиссии 

КПК по проверке дисциплины и На-

циональной надзорной комиссии, 

вплоть до 31 мая этого года по всей 

стране было заведено 18 985 дел о на-

рушении «восьми положений об улуч-

шении стиля работы и поддержания 

тесной связи с массами» – специаль-

ного кодекса поведения чиновников. 

К ответственности были привлечены 

27 099 человек, административные 

и дисциплинарные взыскания при-

менены против 19 227 человек. Это 

больше, чем за аналогичный период 

2017 года, когда по факту нарушения 

«восьми положений» было заведе-

но 15 093 дела, к ответственности 

привлечены 21 697 человек, адми-

нистративные и дисциплинарные 

взыскания применены в отношении 

14 893 человек.

После 19-го Всекитайского съезда 

ЦК КПК председатель КНР Си Цзинь-

пин не раз отмечал необходимость 

вскрывать и исправлять формализм 

и бюрократизм. В связи с этим по всей 

стране разрабатывались специальные 

меры по искоренению этих явлений, 

расширялась борьба с ними.

Комиссия по проверке дисциплины 

Центрального военного совета КПК 

утвердила и опубликовала «Список 

вопросов для устранения формализма 

и бюрократизма», поставила целью ис-

коренение этих недостатков.

Мир смотрит 
на Китай

Антикоррупционные механизмы
•НОУ-ХАУ•

18-й съезд Компартии Китая открыл новый этап 

борьбы с коррупцией.

ШИ ЯНЬАНЬ 

НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ ЦЕНТР УГОЛОВНОГО 
ЗАКОНОВЕДЕНИЯ КИТАЙСКОГО НАРОДНОГО УНИВЕРСИТЕТА

Усилия Китая в борьбе с коррупцией завоевали 

широкую поддержку и одобрение внутри страны, 

а также признание международного сообщества. 

Следует сказать, что благодаря тяжелейшей работе 

по борьбе с коррупцией на протяжении пяти лет 

коррупция как самый большой системный риск 

для политической стабильности и нормального 

социального и экономического развития страны 

в целом побеждена.

Опыт и результаты антикоррупционной работы 

Китая за последние пять лет достойны того, чтобы 

всесторонне и глубоко их изучить в теории. Важным 

моментом является роль, которую играет строитель-

ство антикоррупционной системы и механизмов. 

Например, «восемь положений об улучшении сти-

ля работы и поддержания тесной связи с массами» 

способствовали тому, что за короткий промежуток 

времени эффективно были подавлены существо-

вавшие долгое время неблагоприятные привычки: 

приглашать на обеды и ужины, дарить подарки и др. 

С точки зрения осуществления «восьми положе-

ний» в борьбе с коррупцией необходимо отметить 

следующие четыре ключевых фактора: 1. Решитель-

ность и постоянство ЦК КПК; 2. Активная поддержка 

и контроль масс; 3. Четкое осуществление дорож-

ной карты, высокая функциональность; 4. Мощное 

строительство организаций и структур по борьбе 

с коррупцией.

Что касается розыска беглецов и возвращения 

похищенных денежных средств, вопрос преследо-

вания лиц, скрывающихся от следствия, решает-

ся положительно, однако проблема возвращения 

похищенных финансовых средств еще находится 

в процессе изучения. Можно сказать, что без ис-

коренения проблемы отмывания денег сложно ре-

шить вопрос с возвращением украденных денежных 

средств, поэтому следует совершенствовать систему 

и механизмы, препятствующие отмыванию денег, 

модернизировать законодательство. Ключевым 

в решении проблемы отмывания денег является 

формирование механизма сотрудничества между 

различными функциональными подразделениями, 

вместе с этим необходимо использовать возмож-

ности соответствующих организаций. В частности, 

интернет-предприятия обладают определенными 

преимуществами в этой области, например, могут 

вести поиск и сбор улик, которые помогут в задер-

жании преступников.

Все большее значение приобретает научно-тех-

ническое обеспечение антикоррупционной работы. 

За несколько лет органы прокуратуры и судебные 

инстанции совершили значительный прорыв в этой 

сфере, предоставив мощную поддержку борьбе с кор-

рупцией. Благодаря применению научно-техниче-

ских методов заметно повысились эффективность и 

качество расследования дел. Одновременно с при-

менением науки и техники в борьбе с коррупцией 

необходимо прикладывать усилия для строитель-

ства соответствующей системы и механизмов, в 

полной мере гарантировать законность научно-

технической борьбы с коррупцией, в частности 

использовать научно-технические приемы при 

сборе и установлении доказательств. В настоящее 

время по-прежнему существуют пробелы в право-

вых нормах, обнаружены проблемы и в судебной 

практике. Функциональным подразделениям по 

борьбе с коррупцией необходимо поддерживать 

постоянное общение с интернет-предприятиями, 

предоставляющими услуги мгновенных сообщений 

и занятыми в области социальных платформ, вме-

сте с этим гарантировать юридические основания 

и эффективность механизмов.

Председатель КНР Си Цзиньпин отмечал, что «все-

стороннее строгое внутрипартийное управление 

всегда актуально, нельзя допускать послаб лений». 

Это определение, без сомнений, является чрезвы-

чайно точным. Прошлый опыт доказывает, что для 

подавляющей победы над коррупцией ключевым 

является наличие сильной системы, рациональных 

и высокоэффективных механизмов. С этой точки 

зрения необходимо постоянно совершенствовать 

антикоррупционную систему и механизмы. Что 

касается текущих потребностей, Китаю предстоит 

пройти еще долгий путь в строительстве антикор-

рупционной системы, в особенности в создании 

механизмов, касающихся низовых организаций, 

именно в этой сфере существуют пробелы. Недав-

но ЦК КПК заявил о необходимости совмещения 

«искоренения зла и коррупции», что на самом деле 

свидетельствует о трудности и важности проведения 

борьбы с коррупцией в массовых организациях. Здесь 

наблюдаются симбиотические отношения между ни-

зовыми «криминальными силами» и «коррупцией». 

«Искоренение зла» непременно должно быть связано 

со строительством системы и механизмов массовых 

организаций, иначе при ослаблении внешней силы 

по-прежнему будет вероятность появления крими-

нала. В разрешении коррупционных проблем на ни-

зовых уровнях роль органов прокуратуры и судебных 

инстанций, без сомнений, крайне важна. Фокусом 

будущей работы должны стать усилия, нацеленные 

на законную борьбу с низовыми криминальными 

силами, а также выявление и устранение корруп-

ционных действий негосударственных служащих 

массовых организаций.

В докладе 19-го Всекитайского съезда КПК предсе-

датель КНР Си Цзиньпин отметил, что «необходимо 

укреплять надзор над осуществлением властных 

полномочий; чтобы народ контролировал власть, 

а власть функционировала в открытую, необходимо 

загнать власть в системные рамки». В определенном 

смысле борьба с коррупцией заключается в ограниче-

нии злоупотребления властью, а также в ее транспа-

рентном использовании, под этим подразумевается 

возможность полного народного контроля. 

ЭХО

В рамках кампании 
«Небесная сеть» 
Китай вернул в стра-
ну 4141 сбежавшее 
должностное лицо из 
более 90 стран и рай-
онов мира

Заместитель мэра города Вэньчжоу Ян Сючжу стала первой задержанной 

из списка 100 лиц, находящихся в розыске. Приговорена к восьми годам 

лишения свободы.

На улице города Ляочэн провинции Шаньдун 

студенты-волонтеры рисуют антикоррупционные 

граффити на крышке колодца.

На образовательной базе по борьбе 

с коррупцией кадровые партийные работники 

уезда Тахэ города Арал Синьцзян-Уйгурского 

автономного района проходят обучение.
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Самое масштабное выездное рок-событие – по-прежнему 
«Нашествие». У ветерана жанра непростая судьба: за 19 лет 
фестиваль несколько раз менял дислокацию. А теперь еще 
сдвинулись и сроки: из-за мундиаля «Нашествие» перекочева-
ло на начало августа.  Зато хедлайнеры прежние, из привычной 
обоймы: «Алиса», «Сплин», «Ленинград», «Ария», «Калинов Мост», 
«Мельница», оба производных от «Короля и Шута» («Северный 
Флот» и КняZz). Присутствует в афише и залихватская The 
Hatters – открытие прошлого года. 

Про «Нашествие» давно ходят легенды: палатки, уто-
пающие в грязи на бескрайнем поле, диковатый быт с 
водкой и девушками, готовыми ради музыки на многое. 
«Я пережил «Нашествие» – такую наклейку с гордостью 
клеили фанаты на свои авто. Но с тех былинных времен 
многое изменилось, а буйные нравы вошли в берега. 
Сами музыканты отмечают, что организаторы вложи-
лись в инфраструктуру и уровень комфорта повысился. 
Нынче проверим?

В подвешенном состоянии оказались масштабные 
региональные проекты «Рок над Волгой» и KUBANA, состав-
лявшие конкуренцию «Нашествию». Первый проводился в 
Самаре с 2009 года, собирая под палящим солнцем толпы 

на «Алису», Deep Purple, Apocalyptica, Skunk Anansie, «Аква-
риум», «Короля и Шута», «Ленинград». Вроде бы из-за скан-
дала вокруг концерта Rammstein, хедлайнеров 2013 года, 
спонсоры отказались поддерживать проект. И вот уже пять 
лет каждым летом ходят слухи о возрождении «Волги», но 
воз и ныне там.

Гигантская KUBANA, разбавлявшая российских и миро-
вых панк-рок-звезд ветеранами советской эстрады вроде 
Льва Лещенко и Михаила Боярского, после высылки 
из Краснодарского края так нового дома и не обрела. 
Несколько лет вдохновитель фестиваля Илья Остров-
ский проводил его в Риге при моральной поддержке 

мэра латвийской столицы Нила Ушакова, но пара тысяч 
гостей – это явно не «кубанский» масштаб. Была идея 
нынче провести фестиваль в Калининграде, точнее, в по-
селке Янтарный, но она не нашла поддержки у местной 
администрации. К тому же KUBANA – это южнорусский 
фестиваль, с палящим солнцем, соленым морем, толпами 
шелушащихся девушек топлес, палатками и прочими пре-
лестями. Левацко-пролетарский дух мил публике, но мест-
ные власти сторонятся его как запаха серы...

Еще об обломах. В Наро-Фоминске Московской 
области пять лет проходил фестиваль «Остров», при-
думанный Ольгой Кормухиной. Певица собирала его на 
свои деньги, без поддержки местных властей. «Остров» 
довольно быстро раскрутился. А в этом году деньги не 
нашлись. «Помогите найти средства на фестиваль, тогда 
он будет, – уверяет певица. – Меня постоянно спраши-
вают: когда будет этот единственный в своем роде, доб-
рый, семейный, с симфоническим оркестром, со сбором 
средств на восстановление храма в Подмосковье фес-
тиваль?» Увы нам, увы... 

Зато успех снискал недавно явившийся на свет фес-
тиваль «Традиция», проводимый в усадьбе Пушкина 
Захарово. Сложное мероприятие: современный фолк, 
классика (барокко!), литературные чтения, критик и 
литератор Павел Басинский с рассказом о зарождении 
русского феминизма, мастер-классы и все в таком вы-
соком духе. И при такой концентрации духовности фес-
тиваль заметили в массмедиа и в соцсетях, где сплошь 
позитивные отклики.

И тут уместен вопрос: а почему, собственно, жители 
мегаполисов любят фестивали на природе самых разных 
направлений? Что объединяет ветеранов «Нашествия» с 
любителями литературных чтений и клавесином? Попро-
бую объяснить. Начну с самого простого: с возможности 
вырваться из оков быта. Едешь близко, но попадаешь в 
иной мир. Где воздух упоителен, а цены на бесхитростные 
радости вроде пива и мороженого приемлемы. Тут можно 
обойтись без суперзвезд – достаточно приличных музы-
кантов, играющих блюз, джаз, фолк-рок.

И еще. За границами Москвы даже на крупных сбори-
щах нет ощущения бесконечного шмона и упорно, не без 
лицемерия навязываемого сухого закона (нормальные 
люди меру знают, а алкаши на фестивали не ездят, для них 
это забава слишком хлопотная). Уж простите мне мою от-
кровенность. Т

На рок-фестивале «Нашествие» в Тверской области
выступят 150 музыкальных групп, в том числе «Алиса», «Ленинград», «Ария», «Пикник». 

Фестиваль пройдет с 3 по 5 августа в Большом Завидово

«Семья – это место, 
где мы абсолютно обнажены...»
Андрей Звягинцев с заметками на полях своих фильмов

Лето перевалило за середину, но самые крупные 

музыкальные события еще впереди. Ведь у нас 

теперь многое как в Европах, вот и фестивали на 

природе, на вольном воздухе все больше входят 

в моду. Хотя процесс непростой: к обойме ставших 

уже знаковыми событий каждый год примыкают 

новые мероприятия, зато некоторые заслуженные 

ветераны тихо сходят с дистанции.

цев. – Мы собирались говорить 

в картине о другом – о том, как 

человек с легкостью превраща-

ется в монстра даже без особых 

видимых причин. Кто-то увидел 

в этом сгущение красок. А я пом-

ню, довелось мне в то время со 

сценарием в руке стоять у табло 

с бегущей строкой в аэропорту. 

Читаю новость: «Предприни-

мательница из Подмосковья за-

казала своего мужа за 40 тысяч 

рублей». Думаю: «Вот тебе и ре-

альная Елена…»

Поразительно, но то же самое 

случилось с «Левиафаном». Во 

Пскове этой картины не было 

в прокате, а когда мы с ней туда 

приехали, меня спросили: «А вы 

читали о «псковском Левиафане»?» 

Невероятные параллели препод-

носит жизнь – оказывается, там в 

реальности произошла совершен-

но такая же история. Мы не зна-

ли о ней, когда делали фильм. Но 

значит, углядели в жизни какие-

то приметы и явления, которые 

превратились в художественный 

образ. Не пошли против правды ни 

в одной фигуре, ни в одном сюжет-

ном повороте, ни одна реплика не 

брошена просто так. И всему задан 

вопрос: «Я свидетельствую правду 

или совершаю подгон?» Мой от-

вет: «Свидетельствую правду».

«Нелюбовь» – абсолютный вы-

мысел. Мы долгое время мечтали о 

ремейке бергмановского фильма 

«Сцены из супружеской жизни». 

Но однажды Олег Негин, мой друг 

и соратник, наткнулся на статью 

о поисковом отряде «Лиза Алерт». 

История создания этого движения 

в 2010 году Гришей Сергеевым по-

трясает. Он участвовал в поисках 

маленькой девочки, тело которой 

нашли на шестой день. И когда па-

тологоанатом сделал заключение, 

он был угнетен мыслью о том, что 

им не хватило всего нескольких 

часов, чтобы обнаружить ее жи-

вой. Он создал движение, кото-

рое разрослось по стране, отряды 

действуют в 25 регионах. Волон-

теры не вступают в отношения 

с государством – они совершен-

но независимы. Ничего не полу-

чают за работу – просто отдают 

свое время на алтарь чужой беды. 

Вдумайтесь в цифры: в 2016 году 

в стране пропали 6150 человек, 

родственники которых дошли до 

«Лизы Алерт», из них 89% людей 

найдены живыми. Тема граждан-

ской инициативы снизу, когда об-

щество само спасает себя в стране, 

которой наплевать на людей, нас 

очень волновала, и хотелось ее 

отразить.

На мой вопрос, где, не обуча-

ясь режиссуре систематически, 

он постиг это искусство, Андрей 

отвечает:

– В Музее кино, который от-

крылся в конце 80-х. Там име-

лось множество кинозалов, 

и Наум Клейман ежедневно по-

казывал великие фильмы. Учась 

в ГИТИС е, я ходил туда каждый 

день. Эти походы и стали моими 

университетами. Главной встре-

чей называю великий фильм 

Антониони «Приключение». Он 

открыл мне, что такое кино.

А вот совет от мэтра на тот 

случай, если руки опускаются 

и хочется уйти из профессии:

– Чувство неуверенности – 

очень здоровое чувство, не сомне-

ваются только самонадеянные 

люди. Но выйти из творческого 

кризиса поможет работа. Вот 

я целый год, по правилам нашего 

прокатчика, езжу по миру и рас-

сказываю, как мы снимали фильм 

«Нелюбовь». Жду творческого 

вдохновения, а оно приходит 

в тот самый момент, когда про-

дюсер говорит: «А давайте мы 

снимем вот этот фильм». И кри-

зис отступает. Когда летние фе-

стивали отшумят, сядем своей 

командой и будем думать, что 

делать дальше. Т

•РУБРИКА•

В московских кинотеатрах 

«Октябрь» и «Родина» прошли 

ретроспективные показы ра-

бот Андрея Звягинцева «Воз-

вращение» и «Изгнание». Это 

имя вот уже 15 лет притягива-

ет внимание кинематографи-

ческого мира. Ворвавшись на 

олимп в 2003-м, когда никому 

не известный дебютант, не 

имеющий режиссерского 

образования, получил на Ве-

нецианском фестивале двух 

«Золотых львов» за фильм 

«Возвращение», он с тех пор 

оттуда не спускался. Исправ-

но получал призы Каннского 

фестиваля за последующие 

картины: «Изгнание (2007-й, 

лучшая мужская роль, сыгран-

ная Константином Лавронен-

ко), «Елена» (2011-й, спецприз 

жюри «Особого взгляда»), «Ле-

виафан» (2014-й, лучший сце-

нарий), «Нелюбовь» (2017-й, 

приз жюри). В чем секрет 

такого признания? Ответ наш 

корреспондент искал на твор-

ческих встречах с мэтром, со-

стоявшихся в эти дни.

НИНА КАТАЕВА

В 
«Возвращении», напомним, 

рассказывается о двух маль-

чишках, к которым неожи-

данно возвращается отец. 

Странный чужак перево-

рачивает их жизнь и, привозя на 

заброшенный остров, вырывает 

из привычного существования. 

В «Изгнании» режиссер концен-

трирует внимание на отношени-

ях между мужем и женой, в кото-

рых так много непонимания, что 

начинаешь сомневаться, а жива 

ли вообще на свете любовь. Еще 

острее этот вопрос возникает 

в «Нелюбви». Почему раз за разом 

режиссер выбирает семью объ-

ектом своего исследования?

– Семья – это место, где мы аб-

солютно обнажены, где соверша-

ются самые главные битвы. Если 

пользоваться христианской сим-

воликой, то сердце – это поле, где 

добро борется со злом.

– Когда критики заговорили 

о теме социального неравенства 

в «Елене», акцентируя внимание 

на библейской фразе «И послед-

ние станут первыми», я с ними 

спорил, – продолжает Звягин-

Обломы и поклонники

Высоцкий не по-детски
•ФЕСТИВАЛИ•

Так уж повелось: Всероссийский 

фестиваль визуальных искусств, 

вот уже 22 года проходящий в 

«Орленке», открывается кон-

цертом в честь известного ком-

позитора или поэта-песенника. 

Героями фестиваля становились 

Евгений Крылатов, Владимир 

Шаинский, Юлий Ким… В этот 

раз продюсер фестиваля Лари-

са Преториус предложила по-

святить фестиваль Владимиру 

Высоцкому, которому в нынеш-

нем году могло бы исполниться 

80 лет. Не обошлось без сомне-

ний: поймут ли барда, певшего в 

другую эпоху, сегодняшние дети, 

смогут ли почувствовать его 

страсть и боль? Опасения оказа-

лись напрасными.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»
КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ – МОСКВА

Огромный амфитеатр на полторы 

тысячи мест был заворожен мас-

штабным и ярким зрелищем, кото-

рое подарили детям, приехавшим в 

«Орленок» со всей страны, известные 

артисты. Ирина Безрукова, Валерий 

Яременко, Мария Порошина, Ири-

на Лачина, Александр Тютин, Лиза 

Арзамасова, Татьяна Абрамова, На-

талья Громушкина исполнили песни 

Высоцкого в очень искренней, лич-

ной манере, не стараясь копировать 

неподражаемую хрипотцу прослав-

ленного барда. Тряхнул стариной и 

президент фестиваля, отец «Ера-

лаша» Борис Грачевский, спевший 

шуточную «Утреннюю гимнастику». 

Отважился на дебют гендиректор 

«Орленка» Александр Джеус, испол-

нив программную песню Высоцкого 

«Я не люблю». 

Новаторские аранжировки и по-

становочные ходы, пластические 

этюды в исполнении детских хорео-

графических коллективов доверши-

ли дело: «орлята» были покорены 

творчеством Высоцкого. Назавтра 

они уже другими глазами смотрели 

экспонаты развернутой в «Орленке» 

выставки, по-другому воспринимали 

воспоминания о Высоцком, которы-

ми с ними делились актеры Юрий 

Беляев и Елена Проклова. Искрен-

ний, неспешный диалог взрослых 

и детей – главная особенность фес-

тиваля в «Орленке». Сотни бесед, 

мас тер-классов провели гости во всех 

девяти лагерях «Орленка». В орбиту 

фестиваля был вовлечен каждый из 

3,5 тысячи «орлят». Говорили, раз-

умеется, не только о Высоцком, но 

и о времени, в котором ему выпало 

жить. На встрече с вожатыми лагеря 

актриса Юлия Рутберг, вот уже 20 лет 

отмечающая свой день рождения в 

«Орленке», взволнованно рассказы-

вала о поколении шестидесятников. 

От прошлого переходили к со-

временности – к нынешнему кино, 

телевидению, театру, интернету. Фес-

тиваль визуальных искусств в «Ор-

ленке» – проект не развлекательный, 

а образовательный, воспитательный. 

Приехавшие из Москвы наставники 

учили детей фотографировать и вес-

ти блоги, снимать сюжеты и писать 

рецензии. Были сформированы шесть 

детских жюри под руководством из-

вестных деятелей культуры. Юные 

эксперты оценивали фильмы, теле-

программы, клипы и фотографии. 

Гран-при достался космической 

саге «Салют 7» в постановке Кли-

ма Шипенко, а приз зрительских 

симпатий был вручен обаятель-

ной комедии Натальи Меркуловой 

«Яна+Янко», рассказывающей о 

взаимоотношениях бизнес-леди и 

ее приемного сына. Сыгравшая глав-

ную героиню Олеся Судзиловская 

получила приз за лучшее исполне-

ние женской роли. В номинации 

«Анимационное кино», собравшей 

40 мультиков, главные призы по-

делили полнометражный «Урфин 

Джюс и его деревянные солдаты», 

к которому причастны студия СТВ 

Сергея Сельянова и канал «Россия», 

и трогательная короткометражка 

«Чик-чирик», спродюсированная вез-

десущим Тимуром Бекмамбетовым. 

Настоящая сенсация в номина-

ции «Телевидение»: здесь солидные 

передачи и каналы уступили первен-

ство делающим первые шаги в про-

фессии ребятам 11–13 лет, которые 

на телестудии «Первый шаг» сами 

ищут темы, пишут сценарии, ведут 

программы. Их передача «О мусоре 

начистоту» – образец остроумной, 

изобретательной публицистики, 

которой так недостает в нынешнем 

телеэфире.

Следующий фестиваль в «Ор-

ленке» будет посвящен памяти 

Станислава Говорухина, который, 

помимо прочего, был мастером дет-

ского кино. Он снял такие фильмы, 

как «В поисках капитана Гранта», 

«Жизнь и удивительные приключе-

ния Робинзона Крузо», написал сце-

нарий культовых «Пиратов ХХ века». 

А еще поставил знаменитый сериал 

«Место встречи изменить нельзя», в 

котором свою лучшую роль сыграл 

герой нынешнего фестиваля Вла-

димир Высоцкий. Такая вот связь 

времен... Т

Чувство 
неуверенности – очень 
здоровое чувство, 
не сомневаются 
только самонадеянные 
люди. Но выйти 
из творческого кризиса 
поможет работа

Участники фестиваля «Традиция» группа «Аффинаж».

Ф
О

ТО
 С

 С
А

Й
ТА

 Ф
Е

С
ТИ

В
А

Л
Я

Ф
О

ТО
 А

В
ТО

Р
А

 И
 Н

АТ
А

Л
Ь

И
 Б

А
Н

ТЛ
Е

Взгляд

А ЛЕКСАНДР БЕЛЯЕВ
МУЗЫКАЛЬНЫЙ КРИТИК

А теперь послушайте музыку 
на природе. Оно того стоит!
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Более 317 тысяч человек посетили 
выставку Василия Верещагина в Третьяковской галерее за четыре месяца, 

сообщили вчера в пресс-службе музея



СПОРТАРЕНА | 7www.trud.ru | 20 июля | 2018 | ТРУД

Ф
О

ТО
 М

Е
Д

И
А

 М
Е

Д
Ж

Л
И

С
 К

АТ
А

Р

Ф
О

ТО
 А

Н
ТО

Н
А

 Н
О

В
О

Д
Е

Р
Е

Ж
К

И
Н

А
/Т

А
С

С

Ф
О

ТО
 В

А
Л

Е
Р

И
Я

 Ш
А

Р
И

Ф
УЛ

И
Н

А
/Т

А
С

С

•ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ•

Все это время, пока в нашей стране 

кипели футбольные страсти, за кулиса-

ми ЧМ-2018 работали представители 

Катара, въедливо изучая российский 

опыт организации и проведения спор-

тивного форума планетарного масшта-

ба, ведь именно этой небольшой стране 

предстоит через четыре года прини-

мать следующий чемпионат мира. 

С одним из ведущих катарских 

специалистов, тренером молодежной 

сборной страны Али Аль Махмудом 

встретился корреспондент «Труда». 

И вот что услышал.

–П
олтора месяца я провел в Рос-

сии, большей частью работая 

в Казани, – рассказывает Аль 

Махмуд. – Изучал все аспек-

ты организации, особенно 

связанные с приемом команд-участниц. 

Всего же в России в это время работали 

около 40 специалистов из Катара. Мы по-

стоянно были в контакте с представителя-

ми команды ФИФА. Когда мы высадились 

в  Казани, то обнаружили, что практиче-

ски вся инфраструктура «Казань Арены» 

и запасных тренировочных полей готова 

на самом высоком уровне.

Я работал на шести матчах, проходивших 

в Казани, в том числе 1/4 финала Бельгия – 

Бразилия. И убедился, что этот город явля-

ется одной из спортивных столиц России. 

В последние годы там проводились такие 

крупные международные турниры, как Все-

мирная универсиада, чемпионат мира по 

водным видам спорта, матчи Кубка конфеде-

раций, так что ЧМ попал на подготовленную 

почву. Впрочем, ни к одному из 10 других 

российских городов, принимавших боль-

шой футбол, нет претензий – ни у команд, 

ни у представителей ФИФА, ни у болельщи-

ков. Так что с отрицательным опытом, «как 

не надо делать», нам, катарцам, в России не 

повезло.

Подчеркну и такие немаловажные дета-

ли, как исключительная приветливость и 

дружелюбие хозяев и высокий уровень без-

опасности. После переезда из Казани в Мо-

скву я поработал на стадионах «Спартак» и 

«Лужники», и там эти впечатления только 

укрепились.

Конечно, чемпионат мира в нашей 

стране будет иметь ряд особенностей. 

Одна из них – компактность. Все восемь 

Монолог тренера из страны, которой предстоит принимать следующий чемпионат мира

Спасибо, Россия! 
И добро пожаловать в Катар!

стадионов, на которых проведут матчи 

ЧМ-2022, расположены недалеко друг от 

друга, максимальное расстояние между 

ними – 55 км. Так что самолеты и скорост-

ные поезда не понадобятся ни спортсме-

нам, ни болельщикам. Достаточно будет 

автобусов, автомобилей и метро. А тем 

гостям-болельщикам, кто предпочитает 

здоровый образ жизни, вполне по силам 

доехать на велосипеде от отеля до любого 

спортивного объекта или туристической 

достопримечательности – все улицы и ма-

гистрали для этого приспособлены.

Спортивные объекты, которые сейчас 

возводятся в Катаре к чемпионату мира, 

будут оснащены самыми передовыми тех-

нологиями и оборудованием. Так, на всех 

стадионах будет система кондиционирова-

ния, причем частично она будет питаться 

за счет солнечной энергии. Особо отмечу 

оригинальное решение проектировщиков 

арены «Рас Абу Абуд»: ее возведение займет 

меньше месяца, основная конструкция, 

словно «Лего», будет собрана из... крупных 

грузовых контейнеров. А по окончании тур-

нира в прежнем виде оставят лишь стадион 

«Халифа». Остальные будут кардинально 

перепрофилированы в универсальные 

дворцы спорта, бассейны, культурные и 

тренировочные центры. «Лишние» трибу-

ны будут быстро демонтированы и отправ-

лены в страны с низким уровнем жизни.

Кстати, если уж заговорили об уровне 

жизни... Да, я сам из обеспеченной (по ев-

ропейским меркам) семьи, но всегда испы-

тывал большой азарт в занятиях спортом. 

Когда мне исполнилось 17, отец не давил на 

меня, чтобы я переключился на получение 

профессии юриста, доктора, полицейского 

или горного инженера. Он всячески поддер-

живал мое увлечение футболом. Благодаря 

обильному экспорту нефти и газа в среднем 

на каждого гражданина Катара получается 

довольно высокий доход. Но правительство 

прилагает усилия к тому, чтобы большие 

деньги тратились не на чьи-то безумные 

развлечения, а на медицину, образование, 

высокие технологии, социальную сферу, 

в том числе и развитие массового детского 

спорта. Благодаря стремлению к совершен-

ствованию игроки нашей сборной не ищут 

легкой жизни у себя дома, а выступают за 

клубы Испании и Бельгии. А многие из тех, 

кто играет в катарских клубах, успевают по-

лучать образование в солидных вузах – было 

бы желание и трезвый взгляд на жизнь...

Есть еще один важный опыт, с которым 

я уезжаю из России. Буду откровенным: я, 

как и многие мои знакомые в Катаре, был 

уверен, что из вашей группы в следующую 

стадию выйдут Уругвай и Египет. Но игра 

российской команды оказалась сюрпри-

зом – и не только для меня, но и для мно-

гих специалистов и болельщиков. Все от-

мечают: русские показали, что сила духа 

и грамотная тактическая работа тренера 

способны о беспечить успех. Чем не пример 

для Катара и для других сборных, только 

мечтающих о достойной игре на чемпио-

нате мира? Т

ЗАПИСАЛ ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

А поутру мы все 
проснулись…
Страсти поутихли, можно пристальнее вгля-

деться в завершившийся ЧМ-2018 и сделать 

некоторые выводы уже на трезвую голову. 

Если совсем коротко: в мировом футболе про-

должился процесс выравнивания сил. Два 

десятка команд, не меньше, показали отно-

сительно равные возможности, поэтому ре-

зультаты подавляющего большинства матчей 

были совершенно непредсказуемы, включая 

и групповой этап.

Уже мало кого удивляет Хорватия в финале главного 
футбольного турнира. А единственной командой, с 
самого начала заявившей себя фаворитом и выдер-
жавшей эту роль до конца за счет сочетания стабиль-
ности, с ыгранности и класса, – сборная Франции. На 
этом фоне сборная России, дойдя до четвертьфинала, 
отличилась предельной самоотдачей и запредельной 
самоотверженностью. И это большущий сюрприз. Да, 
в составе нашей команды присутствовали довольно 
крепкие футболисты, однако многого от них не ждали 
даже большие оптимисты, два года тренировочной 
работы под руководством Станислава Черчесова не 
давали повода. Тем радостнее было ошибиться.

Роль главного тренера при нынешнем выравнива-
нии сил в мировом футболе беспрецедентно велика. 
На чемпионате мира Черчесов неожиданно открылся 
заново, он, быть может, впервые за свою тренерскую 
карьеру, показал, что может развиваться и как стратег 
и тактик, и как гибкий руководитель, способный вдохно-
вить футболистов. Два года неудачных тестовых матчей 
понадобились Черчесову хотя бы для того, чтобы он 
наконец сделал на ЧМ-2018 ставку на действительно 
лучших – Фернандеса, Головина, Черышева, Дзюбу, 
Жиркова...

В общем, наша сборная нашла себя с Черчесовым, 
а Черчесов – со сборной. Теперь вопрос: останется 
ли эта гармония хотя бы до осени, до игр с Турцией и 
Швецией в рамках нового турнира под названием «Ли-
га наций»? Он теперь заменит тренировочные матчи 
для сборных европейских стран на официальные, что 
заставит держать и тренеров, и футболистов в посто-
янном тонусе, а болельщиков – в неустанном напря-
жении. Жеребьевка отборочного цикла чемпионата 
Европы 2020 года тоже не за горами, уже в декабре.

В конце июля РФС примет решение по поводу про-
должения сотрудничества с Черчесовым и нового 
контракта с ним. Если польская пресса пригласила 
Стани слава Саламовича возглавить сборную команду 
своей страны в шутку, то один из клубов германской 

бундеслиги позвал Черчесова главным тренером 
всерьез. Грустно будет, если он покинет сборную как 
раз в тот момент, когда у нашей команды впереди за-
брезжили надежды. Ведь вхождение нового тренера 
в российскую футбольную сборную, как показали эти 
два года, – процесс сложный, мучительный, мало-
предсказуемый.

После ЧМ-2018 сборную России покинули ее ветера-
ны – Игнашевич, Жирков, Самедов, не последние люди 
на поле. Как поменяется игра команды? Думается, если 
Черчесов останется, наработанная стилистика менять-
ся не будет и революций с составом не предвидится. 
Акинфеев еще долго останется вратарем номер один, 
а помимо тех его дублеров, что были на мундиале, есть 
еще и спартаковец Селихов.

Кутепов получил, поиграв в центре защиты в паре 
с Игнашевичем, бесценный опыт и окреп, а залечив-
шие травмы Джикия и Васин помогут ему уже в осен-
них матчах. На левой бровке вместо Жиркова есть не 
столь креативный, но уже опытный Кудряшов. Может 
набрать форму и играющий на этой же позиции дина-
мовец Рауш.

В полузащите у нас хороший набор: Головин, Черы-
шев, Зобнин, Дзагоев, Газинский. На подходе входящий 
в силу Ташаев. С форвардами, как всегда, дефицит. Но 
есть будто заново родившийся Дзюба, у которого может 
появиться достойный молодой дублер – армеец Чалов. 
Хочется верить, что не сказал последнего слова в сбор-
ной и Смолов. А на подходе еще несколько интересных 
и молодых.

Нашей сборной от возможных трансферов россиян 
в клубы ведущих европейских лиг, скорее всего, будет 
ни тепло ни холодно, пока новый опыт во что-то дельное 
переплавится, много воды утечет. А вот, например, мо-
сковский ЦСКА без Головина, Фернандеса и Дзагоева 
едва ли укрепит свои позиции на старте Лиги чемпио-
нов. Но это уже отдельный разговор.

А пока... Нам есть чего ждать и на что надеяться – по-
жалуй, впервые за все прошедшее десятилетие. Т

ЕВГЕНИЙ БЕНЬ

ГЛАС С ТРИБУНЫ

В субботу мы увидим настоящий бой
•НАКАНУНЕ•

Итак, завтра в московском Дворце 

спорта «Олимпийский» состоится 

вечер профессионального бокса, 

в котором примут участие многие 

титулованные бойцы, в том числе 

бывшие и действующие чемпио-

ны мира среди профессионалов. 

А вишенка на торте – главный по-

единок, бой за титул абсолютного 

(по всем версиям) чемпиона мира 

в первом тяжелом весе между рос-

сиянином Муратом Гассиевым и 

украинцем Александром Усиком.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Оба бойца до сих пор не имеют пораже-

ний в своем послужном списке профес-

сиональных боксеров. Первоначально 

этот бой планировалось провести в Са-

удовской Аравии в мае, но по органи-

зационным причинам он был отложен. 

Затем случилась задержка из-за того, 

что Усик травмировал руку. Отметим, 

что независимо от исхода этого поедин-

ка его организаторы уже договорились 

о матче-реванше, который предполага-

ется провести в Лос-Анджелесе.

Политического подтекста (как бы 

этого ни хотелось некоторых горячим 

головам на Украине и в России) этот 

поединок нести не будет. Александр 

Усик является воспитанником крым-

ской школы бокса, почти все интервью 

он продолжает давать на русском язы-

ке, а в своих предматчевых репликах 

жестко давал отпор тем журналистам, 

кто пытался увести разговор с ринга 

на вытоптанную политическую по-

ляну, назвав их в лицо провокатора-

ми. Усик неизменно подчеркивает, что 

он в принципе не разделяет русский и 

украинский народы: «Никаких объ-

ективных противоречий между ними 

я не вижу, а препятствия есть лишь 

у кого-то в голове».

Открытую тренировку накануне 

решающего боя соперники провели 

по-разному. Гассиев довольно интен-

сивно размялся и продемонстрировал 

имитацию различных ударов любите-

лям бокса, среди которых оказались и 

приехавшие из Осетии болельщики. 

Потом Мурат добросовестно раздавал 

автографы, но комментариев от него 

мы так и не услышали. Александр Усик 

же, напротив, не стал в присутствии 

многочисленных любителей бокса 

показывать даже элементы разминки, 

зато рядом с рингом ответил на во-

просы журналистов, среди которых 

оказался и корреспондент «Труда».

– Александр, в какой мере оказались 
обоснованны претензии и беспо-
койства вашей команды по поводу 
условий приема в Москве?
– Я изъянов не заметил. Приехали, 

нормально разместились. Сейчас все 

зависит от меня самого. Ну или почти 

все. В субботу вы увидите настоящий 

бой. После травмы я полностью вос-

становился. Каких-либо беспокойств 

прежняя травма не доставляет.

– Болельщики ждут в вашем бою 
нокаута – с любой из сторон.
– Я бы призвал всех посмотреть наш 

бой прежде всего потому, что он обе-

щает получиться красивым. Встретят-

ся боксеры самого высокого уровня, 

которым для победы нужно проявить 

на ринге лучшие свои качества.

– Вы считаете Гассиева самым силь-
ным своим соперником?
– Я уверен в одном: этот бой должен 

стать самым важным в моей карье-

ре. А сравнивать соперников мне не 

хотелось бы. Напомню только, что 

Гассиев – обладатель двух поясов.

– Вам сложно отрываться от семьи?
– Надолго не хочется. У нас с Екате-

риной подрастают трое маленьких 

детей, и я стремлюсь постоянно нян-

читься с ними, наблюдать, как они 

растут. Но бокс я тоже люблю, а се-

рьезные бои и подготовка к ним не-

избежно связаны с поездками.

– Вам сложно боксировать на тер-
ритории соперника?
– Для меня не имеет решающего зна-

чения, где выступать. Все зависит 

от того, смогу ли я показать все, на 

что способен. Мир любит сильных!

С последним утверждением трудно 

не согласиться. Т
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Дмитрий Пирог
экс-чемпион мира среди 

профессионалов

– Фактически мы вернулись в ат-
мосферу бескомпромиссных боев 
1980-х. В финал вышли два самых 
интересных, на мой взгляд, бой-
ца, и поединок между ними обе-
щает стать одним из самых ярких 
за последние годы. На стороне 
Усика – умение приспособиться 
к любому сопернику, быстрая 
работа ног, он превосходит сопер-
ников в маневренности. Впрочем, 
способен держать высокий темп 
и Гассиев. Мурат имеет могучий 
акцентированный удар с обеих 
рук, а сам хорошо держит удары 
соперников. Усик до сей поры 
не встречался с таким мощным 
соперником. Профессиональная 
карьера обоих бойцов до сего мо-
мента проходила со стопроцент-
ным результатом – и это дарит 
дополнительную интригу.

СЛОВО ЭКСПЕРТУ
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Али Аль Махмуд читает 

газету «Труд».
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Медицина становится высокотехнологичной и дорогой. 
А параллельно в мире набирает силу тренд на бесплатное 

лечение. В том числе и онкологии. Но вот вам цифры: в нашей 
стране дорогая высокотехнологичная помощь достается 

лишь везунчикам: по данным экспертов, лишь одному 
из 10–20 онкобольных. Закономерный вопрос: что делать? 

Лечение рака должно быть бесплатным. 
Не на словах Послание с небес

Как сообщил наш корреспон-
дент Владислав Ржевский, 
в Калининграде под ноги ту-
ристам упало «письмо потом-
кам», написанное четверть 
века назад. Его заложили 
монтажники-высотники, ког-
да реставрировали Кафед-
ральный собор. За минувшие 
годы крышу собора облю-
бовали птицы, одна из них 
ухитрилась сбросить капсулу 
вниз. К счастью, не на голо-
вы, а под ноги обалдевшим 
гостям города. Вместе с пись-
мом в капсуле был заложен 
номер газеты «Калининград-
ская правда», банкноты и 
монеты начала 90-х. Капсула 
и ее содержимое переданы 
в расположенный в соборе 
музей.

Ягодная диета

39-летнюю жительницу Крас-
ноярского края, ушедшую 
в тайгу за ягодами, искали 
шесть дней. Поисковый отряд 
сбил ноги на лесных тропах, 
пока поиски не зашли в тупик, 
точнее, в сильно заболочен-
ную местность. И тут на вы-
ручку пришел беспилотник. 
Именно с его помощью про-
павшую обнаружили: теплови-
зор зафиксировал движение 
в лесу. Женщина жива и отно-
сительно здорова, вот только 
ягоды есть отказывается...

Блеск бриллиантов 
слепит глаза

В Казани ЧП: у участника 
выставки «ЮвелирЭкспо. Ка-
зань» похитили бриллианты, 
стоимость которых составляет 
100 млн рублей. Похищенные 
камни принадлежали якутской 
ювелирной компании. Они бы-
ли украдены после закрытия 
выставки при вывозе экспо-
натов. По первым сведениям, 
в краже подозреваются граж-
дане Колумбии, уже покинув-
шие Казань.

Посидеть рядком, 
проговорить ладком

Жителям брянского Новозыб-
кова теперь есть куда пойти 
после семейной ссоры. В цент-
ральном городском парке 
появились оригинальные ска-
мейки с уклоном к середине. 
Любая парочка, присевшая 
в тени развесистых деревьев, 
в конце концов неизбежно 
прижмется друг к другу. Ска-
мьи сделаны руками слушате-
лей курсов плотницкого дела 
под руководством Михаила 
Бахмана.

Смоленск опять 
в кольце захватчиков

Смоленск попал в осаду: на го-
род со всех сторон наступает 
борщевик. Ядовитые растения 
высотой 3–4 метра вплотную 
подступили к густонаселен-
ным улицам. Учитывая, что 
местные власти на борщевик 

махнули рукой, он скоро добе-
рется и до центра Смоленска. 
Не надеясь на чиновников, 
местные жители бросили клич 
в Сети – брать в руки газоно-
косилки, лопаты и выходить 
на борьбу с захватчиком. Не 
впервой...

Одна надежда – 
на подножный корм

Пятеро молодых новосибир-
цев затеяли эксперимент 
«По красной цене»: решили 
покупать продукты только 
со скидкой. Иначе не полу-
чится целый месяц прожить 
на МРОТ. В Новосибирской 
области он равен 12 139 руб-
лям. Если вычесть коммуналь-
ные платежи, останется по 
9360 рублей на брата. Остро-
словы окрестили эксперимент 
«Зубы на полку» и выразили 
сомнение в благополучном 
исходе. Одна надежда – на 
подножный корм...

•ЭКСПЕДИЦИИ•

Век назад в России заполыхала 

Гражданская война. Уже первые ее 

месяцы принесли гибель тысячам 

граждан рухнувшей империи, белым 

и красным. Среди погибших оказал-

ся и один из организаторов Белого 

движения, его лидер генерал Лавр 

Георгиевич Корнилов. Его жизнь обо-

рвалась 31 марта 1918 года при не-

удавшемся штурме Екатеринодара 

(нынешнего Краснодара). Так слу-

чилось, что за годы журналистской 

работы нам довелось встретиться с 

потомками легендарного генерала и 

посетить места, где решалась судьба 

Корнилова.

ЕЛЕНА НАУМОВА, 
НИКИТА ШЕВЦОВ
БРЮССЕЛЬ – БЫХОВ – КРАСНОДАР

П
ожалуй, самая памятная встреча 

состоялась еще в 1990-е в Брюсселе, 

где тогда жил Лавр Алексеевич, внук 

белого генерала. Его отец, Алексей 

Генрихович Шапрон дю Ларре, слу-

жил адъютантом другого видного дея теля 

Белого движения – генерала М.В. Алексе-

ева. Мать же, Наталья Лавровна, была стар-

шей дочерью генерала Корнилова. Сына 

родители назвали в честь деда. Осталась 

в памяти брюссельская квартира Лавра 

Алексеевича и сам он, великолепный рас-

сказчик, глубокий собеседник. Он напо-

минал своего деда – улыбкой, слегка рас-

косыми глазами, коротко подстриженной 

бородкой и усами, смуглым лицом. Он по-

дарил нам фотографию генерала – и сразу 

эта связь стала очевидной... 

После тех бесед в «Труде» появились 

статьи «Вдоль тихого Дона вели эскадро-

ны» и «Честь русского офицера». В один из 

вечеров внук показал осколки снаряда, от 

попадания которого в своем штабе погиб 

генерал. Их собрали его боевые соратники 

и передали дочери Лавра Георгиевича. Об 

этих осколках мы вспомнили, когда спустя 

годы оказались в той самой комнате, где 

погиб генерал... 

Лавр Корнилов родился 18 августа 

1870 года в Усть-Каменогорске. Родом он 

был из сибирских казаков. Получив отлич-

ное военное образование, долго служил 

в Туркестане, где выучил несколько язы-

ков. Кстати, позже, уже в Гражданскую, 

среди его охраны находились преданные 

текинцы – и с ними командир общался на 

их родном языке. В годы Первой миро-

вой Лавр Корнилов командовал дивизией 

на Австро-Венгерском фронте. Попал в 

плен, бежал, снова воевал. В правитель-

стве Керенского он становится Верховным 

главнокомандующим, но вскоре его об-

виняют в мятеже и арестовывают. Глава 

Временного правительства, предав глав-

кома, лишил себя поддержки со стороны 

военных и оказался беззащитным перед 

большевиками. 

Из Могилева, где находилась ставка 

Корнилова, его и еще нескольких гене-

ралов под конвоем отправили в располо-

женный в 60 км забытый Богом и людьми 

среди белорусских лесов городок Старый 

Быхов. Туда-то спустя век мы и отправи-

лись на поиски свидетельств «Быховского 

сидения». 

Местный музей теперь находится в 

здании бывшей мужской гимназии. А ге-

нерала Корнилова когда-то разместили в 

гимназии женской. В музее не так много 

свидетельств пребывания Лавра Георгие-

вича в Старом Быхове. Удалось найти фото 

находившихся под арестом Корнилова и 

генералов А.И. Деникина, А.С. Лукомского 

и И.П. Романовского. Здесь же копия при-

каза Временного правительства о подавле-

нии мятежа. Мы увидели печку-буржуйку 

начала XX века, столик, на котором стоит 

бутылка из-под выпускавшегося до рево-

люции в Могилеве пива «Яник», потрес-

кавшийся от старости офицерский поход-

ный сундук. Именно так коротали время 

Корнилов и его соратники. 

Сохранилось и здание женской гим-

назии. Когда-то оно служило жильем 

для монахов католического монастыря, 

упраздненного на рубеже XIX века. После 

революции здесь открыли школу, потом 

здание ветшало и разваливалось. Пока 

пять лет назад старый дом не присмотрел 

местный лесхоз, после капремонта раз-

местивший здесь свою контору. На сте-

не видим памятную доску с надписью: 

«В этом здании осенью 1917 года властями 

Временного правительства содержались 

под стражей «Быховские узники» во главе 

с генералом Корниловым». А когда мы 

вошли в здание, первым делом увидели 

фото арестованных генералов. 

Директор лесхоза любезно распоря-

дился показать нам комнату, которую 

некогда занимал Корнилов. Там сейчас 

разместился планово-экономический 

отдел. Из угловой комнаты два окна выхо-

дят на Днепр, а два – на дорогу. Ту самую, 

по которой генерал 20 ноября 1918 года 

покинул Старый Быхов во главе отряда 

из четырех сотен всадников Текинского 

полка после того, как Верховный главно-

командующий Духонин подписал приказ 

об освобождении быховских узников. 

Уже 6 декабря Корнилов оказался в Ново-

черкасске и менее чем через три недели 

его назначили первым командующим 

Добровольческой армией, во главе кото-

рой он находился вплоть до своей гибели. 

И вот мы в Краснодаре. Вдоль широкой 

улицы Калинина вытянулись современ-

ные дома. Век назад здесь было предместье 

Екатеринодара. О кипевших здесь боях 

напоминает скульптурная группа из остав-

шихся без всадников коней. Чуть в сторо-

не монумент Корнилову, возле которого 

дежурит казак: далеко не все на Кубани 

рады белогвардейскому генералу. А вот 

и домик фермы тогдашнего Кубанского 

экономического общества, построенный 

в 1912 году. В нем размещался штаб Кор-

нилова, здесь он и погиб. 

С документальной точностью произо-

шедшее описал в своих «Очерках русской 

смуты» Деникин: «Генерал Корнилов был 

один в своей комнате, когда неприятель-

ская граната пробила стену возле окна и 

ударилась об пол под столом, за которым 

он сидел: силой взрыва его подбросило, по-

видимому, кверху и ударило об печку… Не-

приятельская граната попала в дом только 

одна, только в комнату Корнилова, когда 

он был в ней, и убила только его одного». 

Ферма находилась рядом с передовой. 

Корнилов разместился в угловой комнате, 

еще одна была предоставлена Деникину... 

Здесь пока нет музея, но, судя по всему, он 

появится. 

Еще один монумент Корнилову и его 

соратникам мы увидели ближе к стани-

це Елизаветинской, недалеко от кирпич-

ного завода. Возвышающийся на берегу 

Кубани, он имеет форму креста. Местные 

так и называют его: корниловский крест. 

По легенде, сюда, на высокий берег Ку-

бани, принесли смертельно раненного 

генерала. А в самой станице Елизаветин-

ской в парке стоит часовня, возведенная 

на месте разрушенного в 30-е собора, где 

отпевали Корнилова. На установленной 

рядом таб личке читаем: «Вечная ему 

память и всем казакам, павшим за Веру 

Православную и Отечество». После гибели 

генерала появился приказ, подписанный 

генералом Алексеевым. Там есть такие 

строки: «Вечная память Лавру Георгие-

вичу Корнилову – нашему незабвенному 

вождю и лучшему гражданину России. 

Мир праху его. В командование армии 

вступить генералу Деникину». 

Корнилова и его друга, погибшего в 

бою полковника М.О. Неженцева, тай-

но похоронили на пустыре за немецкой 

колонией Гначбау в 70 км севернее Ека-

теринодара. После того как войска крас-

ных заняли колонию, место захоронения 

обнаружили. Тело Корнилова отвезли 

в Екатеринодар, где над ним прилюдно 

надругались, изрубив шашками и шты-

ками, а затем сожгли. 

Чего-чего, а ненависти в Гражданской 

войне было с избытком. Т

Поcледний маршрут генерала Корнилова
По нему отправились репортеры «Труда»

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

В 70 км
от Екатеринодара (нынешнего 
Краснодара) на пустыре тайно 
захоронили генерала Корнилова и 
полковника Неженцева. Но красные 
нашли их тела и надругались над ними, 
изрубив шашками и штыками...

В России чаще всего угоняют автомобили 
Hyundai, Kia, Toyota, Nissan и Ford, сообщили в Союзе страховщиков. Зато более дорогие Land Rover и Infiniti, 

а также скромные отечественные «ВАЗ», «ГАЗ» и «УАЗ» популярностью у угонщиков больше не пользуются

КАЛЕНДАРЬ:  20 ИЮЛЯ

1534

В Кембридже зарегистрировано 
первое в мире издательство.

1653

Русское посольство прибы-
ло в Чигирин с уведомлением 
о согласии царя взять под свое 
покровительство запорожское ка-
зачество.

1658 

Никон отрекся от патриаршего пре-
стола.

1801

Родился Иван Кольчугин, москов-
ский книготорговец, при котором 
основанная его дедом книготорго-
вая фирма достигла наивысшего 
расцвета. Среди постоянных по-
купателей его лавки были Сергей 
Аксаков, Виссарион Белинский, 
Николай Гоголь. Наряду с новинка-
ми у Кольчугина можно было при-
обрести запрещенные цензурой 
издания.

1816

Скончался Гавриил Державин, 
поэт, первый министр юстиции 
России. 

1840

В Англии создана «Национальная 
чартистская ассоциация», явивша-
яся прототипом будущих политиче-
ских партий рабочих. Ассоциация 
с центром в городе Манчестере на-
считывала 40 тысяч человек.

1873

Родился Альберто Сантос-Дюмон, 
бразильский авиатор. В 1906 году 
совершил первый полет в Европе.

1877

Начало истории мультипликации.

1893

Введение в России «казенной про-
дажи питей» (винной монополии).

1913

Скончался Всеволод Руднев, коман-
дир крейсера «Варяг».

1917

После массовых волнений в Петро-
граде и ввода в столицу верных пра-
вительству войск министром-предсе-
дателем Временного правительства 
России после отставки князя Георгия 
Львова стал 36-летний Александр 
Керенский.

1922

Начало деятельности Балтийского 
морского пароходства.

1924

В Париже основана Международная 
шахматная федерация – FIDE. Отмеча-
ется как Международный день шахмат.

1926

Скончался Феликс Дзержинский, 
создатель ВЧК.

1931

Родилась Марина Попович, летчик-
испытатель первого класса, устано-
вившая 101 мировой рекорд.

1936

Начало беспосадочного перелета 
Москва – Камчатка – остров Удд 
экипажа в составе командира Вале-
рия Чкалова, второго пилота Геор-
гия Байдукова и штурмана Алексан-
дра Белякова на самолете АНТ-25.

1941

«Я умираю, но не сдаюсь! Прощай, 
Родина» – такую надпись вывел 
в этот день неизвестный солдат на 
стене одного из казематов Брестской 
крепости.

1944

Покушение на Адольфа Гитлера. По-
сле взрыва в бункере фюрер чудом 
остался жив.

1955

Открыт для всеобщего обозрения 
историко-архитектурный ансамбль 
Московского Кремля. После пере-
езда советского правительства 
весной 1918 года из Петрограда 
в Москву Кремль был закрыт для 
посещений.

1969

Спускаемый аппарат космического 
корабля «Аполлон-11» в 20 часов 
17 минут по среднеевропейскому 
времени опустился на Луну. Спустя 

почти восемь часов человек впер-
вые ступил на поверхность спутника 
Земли.

1994

В должность президента Белорус-
сии вступил Александр Лукашенко.

1938

Родился Алексей Герман, кино-
режиссер («Двадцать дней без 
войны», «Мой друг Иван Лапшин», 
«Хрусталев, машину!», «Трудно быть 
Богом»).

1940

Родился Давид Тухманов, компози-
тор («Последняя электричка», «Мой 
адрес – Советский Союз», «Как пре-
красен этот мир», «День Победы»).

2005

В Канаде на общенациональном 
уровне вступил в силу закон об 
однополых браках.

2012

Двенадцать человек убиты и 50 ра-
нены в результате стрельбы на 
премьере нового фильма о Бэтмене 
в городе Аврора в окрестностях 
Денвера.

1  Памятник Корнилову в Краснодаре.

2  Дом, где погиб Корнилов.

3  Директор Быховского музея Сергей 
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